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РЕСПУБЛИКА: ДЕНЬ ЗА ДНЕМ
На высотах, неподвластных кормоуборочной г*тнике, про- 

ведут зеленую жатву косари колхоза * Прогресс*  села Лук- 
вано Цагерского района.

В хозяйствен района ааяаршана подготовка и *той недол
гой по времен* но напраженной н важной кампаннм. Сов* 
даны определенный задел рабочего инструмента, акипмров- 
ки косарей, запас провианта, утрясены яопросч связанные 
с горячим питанием, транспортным обслуживанием бригад.

Содержимое целого железнодорожного состава упаковать... 
в мехкую бумажную тару позволяют две машины-автомата, 
вступившие в строй на Навтлугском комбинате хлебопро
дуктов.

Производительность каждой мэ них превышает 70 тысяч 
кульков за рабочую смену.

Такими возможностями заготовки кормов, как в Карт ли, 
из-за разгула стихии в начале года обделены нынче другие 
регионы республики

Благоприятные условия для кормопроизводства умело 
использовали ведущие хозяйстве Карельского районе. Обес- 
пенив хорошие темпы косовицы сеяных трав, раньше маме- 
чанного сроке выполнил годовой план закладки сенаже кол* 
хоз села Двани.

Н У Ж Н Ы
ПРОФЕССИОНАЛЫ

Комиссии по разработке Конституция рес
публики еще только предстоит рассмотреть 
■опрос о  введении статуса гражданства Гру
зинской ССР, а Эдуард Ираклиавич Яобжа- 
мидзе, инженер, работающий в система д е 
ревообрабатывающей промышленности рес
публики, свое письмо уже подписывает так: 
вот гражданина Грузин», придавая ому тем 
самым особый вас. В письма —  мысли к 
предстоящему пленуму, на котором будет 
рассмотрена политическая ситуация ■ рес
публике.

Что больше всего беспокоит Э. Лобжа- 
нидзеі Восстановление авторитете Цент
рального Комитата —  как гарантия консо
лидации прогрессивных сил на здоровой 
основа, успеха перестроечных процессов 
во асах сферах жизни республики. Восста
навливать приходится, надо признать, уте
рянное —  за годы беззакония, застоя, ко
мандно-административного .стиля работы.

Кому жо этот авторитет зайоао зараба
тывать! Всем коммунистам. Тут валить иа 
крайнего на приходится. И там, кто «про
сто» член партгруппы, и освобожденному 
секретарю первичной, н первому секретарю 
партийного органа. Особая ответствен
ность —  на людях, работающих я аппарате

Н А Ш А  ПОЗИЦИЯ:
ПАРТИЙНАЯ РАБОТА, КАК 

И ЛЮБАЯ ДРУГАЯ, ТРЕБУЕТ 
ПРИЗВАНИЯ, 

КОМПЕТЕНТНОСТИ

ЦК, Что это за люди) К сожалению, мы еще 
не готовы ответить на зтот вопрос. Но ость 
предложение: познакомить с  помощью
газеты —  как наиболее широкой трибу
ны —  общественность Грузин с работника
ми аппарата ЦК, его отделами. Надеемся, 
тут будет н встречный интерес.

Пока же нельзя не согласиться с автором 
письма, который уварен, что нужно сокра
тить число тех, кто лриходнт ■ ЦК прямо с 
комсомольских должностей, на нзаедаа 
вкуса работы иа производстве, ■ научном, 
каком-либо другом учреждении по получен
ной специальности, Коллектив, и только он, 
считает Э. Лебжанидзе, должен рекомен
довать человека иа партийную работу, вы
двигать его •  райком партии, болев высо
кий орган. Иной путь устлан дорожкой про
текционизма, обустроен перилами свояча- 
став, скоростными лифтами кумовства.

Такая точка зрения. Ее часто н многие 
высказывают. Заслуживает внимания! Не
сомненно. Но не только внимания, разви
тия —  тоже. О  нем речь!

Можно иметь хорошие задатки, ио так и 
не реализовать их. Выделился человек в 
коллективе —  инициативен, принципиален, 
активен; рекомендовали его на партийную 
работу, но вот прошло время, н ясно ста
ло: не тянет. Почему! В каждом конкрет
ном случае могут быть свои причины и, сле
довательно, ответы на вопрос. Но а основе 
любого из них, пожалуй, главное —  не хва
тило профессионализма.

Партийный работник —  вто ведь тоже 
профессия. М ы  как-то забыли об этом. 
Считаем: любой сможет вот та* запросто, 
встать от станка, выйти из лаборатории и за
няться работой, которую для простоты, а 
мотет, упрощая, называют работой с людь
ми. Человек —  не ЭВМ, не компьютер, не 
конвейер даже, где знания требуются: че
го же, мол, проще! Да ещ е « высоты но
вого положения.

Вчера инженер, агроном —  сегодня ин
структор, секретарь. И ничего, в порядке 
вещей.

Но вот изменилась ситуация, заставила 
партию вернуться к своим первородным 
функциям —  и во многих случаях срыв, 
растерянность, бессмлмо, вплоть до траги
ческих развязок.

Теперь стали спорить: кто должен ■ пар
тии стоять у руководства —  «физики» или 
■лирики»! Но бесплоден такой спор. Пото
му что неверен сам посыл. Могут быть и 
физики, и лирики, но только в том случае, 
если они приобретут вторую профессию — 
партийного работника. Иного, как говорит
ся, но дано.

Ио дано, осям но воспринимать^ партий
ную работу как жертву ао имя карьеры, 
достижения своей, личной цели, не стыкую
щейся с общественным интересом.

В начало года о ЦК КП Грузин собрали 
набольшую группу партийных работников 
секретарей парткомов, партбюро, райко
мов партии, человек двадцать, не больше. 
Сотрудник аппарата ЦК КПСС старался че
рез них узнать, какой опыт идеологической 
работы накоплен в роепублике, какие труд
ности в первичных, с политучебой в част
ности. Несколько полезен был зтот разго
вор, ио беремся судить. Но вот то, что вы
плыли на нам некоторые интересные мо
менты, —  бесспорно.

Та* секретарь крупной партийной орга
низации встал и сказал: «Очень меня бес
покоит наша дисквалификация. Не выберут

иес или семи захотим уйти из секретарей,
• профессию свою уже подзабыли, отста
ли от тех, кто так и работал по специаль
ности».

Стоит обратить внимание: вопрос о про
фессии ставится только я плана получен
ной •  вузе специальности, Характерная де
таль.

Так кто он, партийный работнн* тот, 
которого мы видим в деле сейчас, —  про
фессионал или дилетант, временщик! Ответ 
очевиден. И но в этой ли печальной оче
видности надо нскать истоки многих из се
годняшних поражений; причем не только 
уже случившихся, ио н —  давайте будем 
зорче —  возможно, намечающихся. Надо 
реально оценивать ситуацию: скоро пред
стоят выборы а местные органы власти. Кто 
уже начал подготовку к ним —  широко и 
гласно! Кто берет инициативу в свои руки!

«Профессиональный революционер». Таи 
писали в анкетах десятки лет назад. Не про
сто революционер —  а профессиональный. 
Есть разница. Профессию эту дожившие до 
наших дней, ушедшие приобретали не я 
университетских аудиториях. Прошло время, 
изменились времен* но по-прежнему —  
упор не практику, словно навсегда уверо
вали, что опыт, мастерство, профессиональ
ные навыки приходят только с годами, ког
да о  буДнм оботрешься, носом в ошибки 
потычешься. И тычемся, н еще гордимся 
этим.

Гордиться-то можно —  если только не 
себя смотреть. А  если к на людей! Или — 
если не себя их глазами! Станут ли люди 
ждать, но случится ли так, что любой мало- 
мальски искусный оратор, а порой к дема
гог, любой прилежный студент, не говоря 
уже о  знающих специалистах —  общество
вед*  историк* юристе, философе,— ока
жется на голову выше партийного выдви
женце!

Трудность в чем! Надо добиться своеоб
разного синтеза: соединить е одном пмце 
желание коллектива и способности индиви
дуум*  а затем придать всему этому за
конченный вид посредством соотяетстзую-

• щей подготовки. Д о  учебы, конечно, солид
ный задел еще должен быт* Можно наз
вать зто одним словом —  призвание. То 
есть готовность до самоотдачи работать иа 
избранном поприще, желанна заниматься 
делом, пусть трудным, но любимым; уме
ние поднять зто депо зыше тзоего пред
шественник* поставить его заметнее — в 
хорошем смысле зтого слов* а не как си
ноним покезухн. /

Тут, пожалуй, еще и о системе выдви
жения кадров можно говорить — о том, 
насколько она совершенна, а если точнее — 
несовершенна. Но вто — уже другой серь
езный разговор.

Но так давно первый секретарь одного 
из райкомов партии в ответ не просьбу о 
статье предложил: заканчиваю, мол, курсы 
повышения квалификации партийных м со
ветских работников при ЦК КП Грузни, под
готовил реферат —  как раз на интересую
щую редакцию тему, посмотрите. Посмо- 

, трели. Возникли кое-какие вопросы, потре
бовались уточнения, да вот незадача —  уе
хал уже первый секретарь к себе а район. 
Позвонили. А  он: «Постойте-к* я сейчас 
своего заворга спрошу —  зто он мне пи
сал. А  еще лучше —  пришлю его к вам, 
на масте и разберетесь». Вот та*

Курсы зти —  один лишь пример. Но не 
единичный. К сожалению, н в лучших, бо
лее солидных, по общему мнению, заве
дениях страны, где после, окончания по
лучают специальность «партийный работ
ник», далеко до благополучия. Да, лекции 
там бывают интереснейшие, информация 
объемна* разноплановая, библиотеки бога
тые — только черпай. Но недостает специ
фики, той самой, что как воздух нужна пар
тийному работнику: ее отстраняет иа вто- 
рой-третий план, теснит часами лекций ака
демичность. На правах незаслуженно оби
женного ораторское искусство. Умения ве
сти диалог, полемизировать, убеждать 
здесь не приобретешь.

Что же делать! Полумерами ннкак не 
обойтись. Это ясно. Как н то, что заинтере
сованные органы должны сами о своем 
будущем позаботиться; иначе... Мы же хо
тим поставить вопрос в принципе: человек, 
выбмрая для себя партийную работу, обя
зан поинмать, что он выбирает профессию, 
определяет свой жизненный путь. Как и в 
любом другом Деле, здесь могут, конеч
но, быть ошибочные решения и разочаро
вания, повороты и перемены, но они дол
жны лишь подтверждать существующее 
правило.

Партийный работник —  это профессио
нальный полити* Пока таковых единицы. 
К  между прочим. Съезд народных депута
тов СССР показал зто со всей наглядно
стью: нманно местные партийные руково
дители —  хотя н тут, конечно, былм исклю
чения —  выглядели на нем слабее всего, 
уязвимее все* Именно они порой не мог
ли отстоять свою точку зрения, хотя она 
была достойна на равных спорить с другой, 
возможно, даже менее убедительной. Имен
но они говорили хуже все* облекая свом 
мысли в привычные штампы.

Сегодня уже нет авторитета должности, 
его просто не существует самого по себе, 
вне конкретного человека. Сегодня есть ав
торитет личности, за которым стоит мно
го*  к далеко не в последнюю очередь —  
компетентность, профессионализм.

СОВЕТ С РАБОЧИМ КЛАССОМ
Пребывание М. С. Горбачева в Ленинграде

ЛЕНИНГРАД, 11 июля. (Спец. 
корр. ТАСС). В город на Неве 
сегодня прибыл Генеральный 
секретарь ЦК КПСС, Председа
тель Верховного * Совета СССР 
М. С. Горбачев.

За последние четыре года это 
третий его приезд, и каждый из 
них знаменует собой некий по
воротный этап в процессах пре
образований, происходящих в 
нашей стране. Здесь, в зале 
Смольного, в 1985 году были вы
сказаны основные положения на
шей перестройки, что реализу
ются сейчас на практике, обо
гащаясь все новым реальным со
держанием. Встать в авангарде' 
перестройки призвал ленинград
цев Генеральный секретарь.

Программа нынешней встречи 
началась в пригороде Ленингра
да — Колпино. Здесь расположе
ны основные производства объ
единения «Ижорский завод», од
ного из ведущих центров совет
ского тяжелого машиностроения. 
Предприятие ныне специализиру
ется на выпуске оборудования 
для атомных электростанций. 
Металлурги Ижорского освоили 
выплавку уникальных слитков- 
«тяжеловесов», здесь смонтиро
ваны и действуют крупнейший в 
Европе прокатный стан «5000», 
ковочный комплекс усилием 12 
тысяч тонн, другие новинки4 оте
чественной науки и техники.

Создание новейшей техники 
потребовало не только серьез
ной реконструкции предприятия, 
но и кардинальной реформы уп
равления, решения социальных 
проблем в жизни многотысячно
го коллектива. На предприятии 

. успешно прошел первый этап пе
рехода на полное самоуправле
ние: объединение «Ижорский за
вод» вышло из подчинения мини
стерства и включено в состав 
межотраслевого государствен
ного объединения «Энергомаш» 
—  этого своеобразного совет
ского концерна. Несмотря на ос
ложнившуюся обстановку с за
казами, предприятие устойчиво 
выполняет план по прибыли, име
ет твердое финансовое положе
ние, активно включилось в про
цесс конверсии. Ежегодно здесь 
должно обновляться до четверти 
продукции.

Объединению, которое во мно
гом определяет лицо индустри
ального Ленинграда, необходимы 
взвешенные, реальные програм
мы комплексного решения насущ
ных задач не только экономики, 
но и экологии, обеспечения тру
дящихся жильем, продовольст
вием, товарами, услугами.

Эти темы стали определяющи
ми в непринужденной беседе 
М. С. Горбачева с работниками 
объединения.

М. С. Горбачев спросил у соб
равшихся о положении дел с

На снимке: во время посещения производственного объединения «Ижорский завод».
Телефото ТАСС — ГРУЗИНФОРМа.

жильем—какова очередь на по
лучение новых квартир и сколь
ко их вводится ежегодно. Обста
новка сложная, отвечали маши
ностроители, —  строится по 
200— 250 квартир в год, но, что
бы решить задачу к 2000 году, 
необходимо вводить в строй 
жилья в несколько раз больше.

А хозспособ? Почему же 
не развиваете эту форму жилищ
ного строительства? —  спросил 
М. С. Горбачев и рассказал о 
том, как решают эту проблему 
на одном из машиностроитель
ных заводов в Донецке. Именно 
за счет хозспособа дело сдвину
лось, очередь резко пошла на 
убыль.

Ведь сейчас средствами рас
поряжаются сами предприятия. 
Это и есть хозрасчет, умейте им 
и пользоваться по-хозяйски — 
стройте жилье, детские сады, 
решайте проблему' питания за 
счет строительства собственных 
тепличных хозяйств. А сейчас 
получается, что предприятия 
свои доходы очень скуйо направ
ляют на то, чтобы улучшать 
условия труда, разворачивать 
реконструкцию, внедрять новые 
технологии, самостоятельно ре
шать проблемы социального уст
ройства. Мы, например, наблю
дали плохие условия труда в це
хе товаров народного потребле
ния. К сожалению, хозяйствен
ники больше стремятся к увели
чению зарплаты. Например, по 
Ленинграду — производитель
ность труда повысилась на 
6 процентов, а зарплата росла в

полтора-два раза быстрее. Раз
ве такой должна быть хозяйст
венная самостоятельность? Нель
зя допускать простого увеличе
ния денежных выплат, не под
крепленных товаром, конечной 
продукцией.

—  Реальна ли вообще про 
грамма «Жилье-2000»? — был 
задан вопрос.

—  Если будем строить так, 
как в этой пятилетке, то вряд ли, 
—  ответил М. С. Горбачев.— 
Хоть за минувшие три года мы 
и увеличили существенно темпы 
жилищного строительства, но 
этого недостаточно. Расчеты по
казывают, что для решения 
проблемы необходимо объеди
нить средства и усилия по линии 
государственных капвложений, 
предприятий, кооперативов, ин
дивидуального строительства в 
целях создания мощной ресурс
ной базы. Нужно немедленно со
кратить объемы долгостроя, пу
стить на рынок материалы для 
тех, кто хочет и способен за 
собственные средства построить 
дома — в кредит или на основах 
кооперации. Но дело, конечно, 
упирается не в средства, а в 
строительную базу. А вслед за 
тем в необходимость иметь 
больше мебели, больше сантех
ники. По этим вопросам уже 
принят ряд специальных решений. 
Проработки на XIII пятилетку по
казывают, что добиться перело
ма все-таки можно.

Послышались реплики, что в 
магазинах плохо с продуктами, 
дороги овощи и фрукты, что в

народе не одобряется деятель
ность многих кооперативов, ко
торые вздувают цены на эле
ментарные товары и услуги, при
том без заботы об их качестве.

— Я в принципе за коопера
тивы, —  ответил Михаил Серге
евич, —  но за кооперативы, ко
торые добавляют товары, стро
ительные материалы, берут на 
себя сервис, работают на усло
виях, близких к государствен
ным. Мы знаем, что больше все
го критикуются кооперативы в 
системе общепита. Сейчас, что
бы в этом навести порядок, ме
стным органам власти дано пра
во самим принимать решения, 
которые бы регулировали форму 
и номенклатуру деятельности 
кооперативов, вопросы их снаб
жения, налогообложения и т. д. 
Сегодня у. вас, в Ленинграде, 
опубликованы для широкого об
суждения предложения комис
сий городского и областного ис
полкомов по кооперативной и 
индивидуальной трудовой дея
тельности. Такая же работа про
водится во всех республиках, 
краях и областях.

Затем состоялась беседа с ру
ководителями и ведущими спе
циалистами объединения
«Ижорский завод».

— То, что вы делаете сейчас 
в области создания новых струк
тур управления промышленно
стью, нужно не только ленин
градцам, нужно всей стране,—  
так охарактеризовал Михаил Сер
геевич первый опыт концернов 
«Энергомаш» и «Технохим». На

состоявшейся встрече шла речь 
о трудностях врастания новых 

.хозяйственных управленческих 
структур в существующие пока 
экономические условия и о пре
имуществах, которыми уже уда
лось или в ближайшее время 
удастся воспользоваться труже
никам концернов.

М. С. Горбачев детально инте
ресовался новыми хозяйственны
ми связями внутри концернов, 
их социальными программами. 
Затея он побывал в цехах пред
приятия, обстоятельно беседо
вал с рабочими и специалиста
ми, выслушал ряд советов и 
предложений, направленных на 
улучшение жизни советских лю
дей.

Мы находимся сейчас на очень 
трудном этапе преобразований, 
подчеркнул Генеральный секре
тарь. И очень важно в этой си
туации не растеряться, тем бо
лее что жизйъ подбрасывает нам 
все новые проблемы в виде раз
личных дефицитов, перебоев в 
снабжении, других социальных 
сложностей. Экономика держит
ся прежде всего на инициативе 
и энергии трудовых коллекти
вов, но остро нужны и карди
нальные решения, способные в 
ближайшее время обеспечить 
ликвидацию многих из наболев
ших проблем.

М. С. Горбачев поддержал 
предложения, которые бы на 
предстоящих выборах в местные 
Советы позволили демократичес
ким путем более полно учесть 
интересы трудовых коллективов, 
расширить их представительство 
в органах власти. Нам не нуж
на ситуация, когда одни управ
ляют, а другие работают, отме
тил Михаил Сергеевич. Необхо
димы механизмы, обеспечиваю
щие- рабочим реальную возмож
ность управления производством 
и страной на всех уровнях. Дей
ствия рабочих депутатов на не
давнем Съезде, их работа в Вер
ховном Совете СССР, как и вся 
ситуация в стране, убеждают не 
только в справедливости, но и 
необходимости этого.

На встрече М. С. Горбачев от
ветил на многочисленные вопро
сы собравшихся по широкому 
кругу проблем перестройки, по
литической и экономической ре
форм, повышения роли Советов, 
активизации деятельности пар
тийных организаций.

Во второй половине дня в 
Смольном состоялась встреча 
М. С. Горбачева с членами бюро 
Ленинградского обкома КПСС, 
секретарями городских и район
ных комитетов партии.

В поездке вместе с М. С. Гор
бачевым были кандидаты в чле
ны Политбюро ЦК КПСС Г. П. 
Разумовский и Ю. Ф. Соловьев.

НА ПЕРВОЙ СЕССИИ 
В Е Р Х О В Н О Г О  
С О В Е Т А  СССР

11 июля сессия Верховно
го Совета С С С Р  продолжила 
работу.

Министром т о р г о в л и  
С С С Р  предлагается назна
чить К. 3. Тереха.

Кандидат на пост минист
ра приглашается на трибу
ну.

Мне, сказал К. 3. Терех, 
пришлось возглавлять одну 
из самых непрестижных от
раслей народного хозяйства. 
В  торговле, как в зеркале, 
отражаются все прорехи на
шей экономики. Недаром во 
время работы Съезда народ
ных депутатов и сессии Вер
ховного Совета не раз гово
рилось о пустых прилавках.

Многие недостатки в от
расли зависят не только от 
торговых работников, про
должал кандидат. Необходи
мо насытить магазины то
варами. Отрицательно влия
ет на положение в торговле 
серьезная разбалансирован- 
ность рынка.

Претендент остановился 
на неблагополучной обста
новке и в самой отрасли. 
Торговля относится к той 
сфере, где долгое время 
действовал остаточный прин
цип. Как результат - г  край- 

• не низкая механизация тру
да, грузы поступают в круп
ной расфасовке, а ведь в от
расли. в основном, работа
ют женщины. Возникают 
сложности при внедрении 
прогрессивных форм тор

говли, в частности самооб
служивания. Медленно ра
стет заработная Плата, не 
хватает кадров, профессия 
продавца стала непрестиж
ной. Отметив это, кандидат 
на пост министра изложил 
программу вывода отрасли 
из сложной ситуации.

Выступающий ответил на 
вопросы, которые затраги
вали многие «болевые точ
ки», в том числе сахарную 
проблему, неравномерное 
распределение ресурсов меж
ду городом и селом, недо
статки в продаже легковых 
автомобилей.

Состоялась продолжитель
ная и острая дискуссия по 
актуальным проблемам тор
говли. В  ней приняли уча
стие депутаты Якушкнн 
В. В ., Шаповаленко В . А ., 
Степанов В . Н., Москалик 
М . Н., Андреева И . А ., 
Гросс В . И ., Энгвер Н . Н., 
Самарин В . И., Дубко А . И., 
Собчак А . А . и другие. 
Подвергнув критическому 
анализу работу отрасли, ора
торы отметили, что она тес
но связана с состоянием дел 
во всех отраслях народного 
хозяйства. Однако многое 
зависит и от представителей 
самой торговли. Необходимо 
навести порядок в распреде
лении товаров, установить 
серьезный контроль за ра
ботой низовых организаций, 
улучшением культуры об-

(Окончеиме ив 3-й стр.).

Почта «ЗВ» подсказала:

КАЧЕСТВО ОБОЕВ 
Н И З К О Е

—  »тот вопрос беспокоит многих читателей газеты. К приме
ру, пенсионер Р. Такишвили пишет, что дешевые обои, кото
рые попадают на прилавки магазинов, как правило, темных 
тонов, рисунок иа них грубый... И далее задает вопрос: 
«Есть ли надежд* что в ближайшее время появятся обои, 
к которым не будет претензий!».

Вопрос насущный, а по
тому ответ на него главного 
инженера Лилойского комбина
та стройматериала Нодара 
Авалишаили для многих не
безынтересен.

—  Можно, пожалуй, согла
ситься с письмом. Очень ча
сто а торговлю попадает про
дукция, не пользующаяся спро
сом  у  массового покупателя. 
И тут надо объяснить, почему 
так происходит.

Ежегодно комбинат произ
водит девять миллионов ус
ловных рулонов обоев. Это 
примерно на 13 миллионов 
рублей по розничным ценам. 
Отмечу, что продукция наша 
но залеживается. Отсюда и 
существенная прибыль, кото
рую получает предприятие. Но 
вместе с тем мы отлично зна
ем и о требованиях покупате
лей на обои —  они гораздо 
выше, нежели те, что опреде
лены ГОСТом.

Тут и лежит главный камень 
преткновения. Во-первых, Гос
снабом СССР нам расписан 
100-процентный госзаказ. Во- 
вторых, рисунки и цвета к обо
ям создаются и утверждаются

специалистами из худе о в е т а 
Министерства лесной и целлю- 
лоэко - бумажной промышлен
ности СССР, и мы никак не мо
жем влиять на этот процесс. 
Добавим, к сказанному, что 
оборудование не комб и н а т е 
устаревшее и не дает возмож
ности увеличить мощно с т ь 
производства, что в конечном 
с«ете отражается на качестве 
продукции.

Такая вот неоднозначная си
туация сложилась у нас на 
предприятии. Из этого сложно
го положения мы стали искать 
выход. Коллектив обратился к 
аренде. С первого января, ны
нешнего года комбинат пере
шел на арендные отношения. 
Вначале раздавались скепти
ческие голосе, мол, какой прок 
от новой формы организации 
труда, если предприятие рабо
тает в условиях 100-процент- 
ного госзаказа. Пришлось иа 
деле доказывать —  арендные 
отношения настолько гибки, 
что могут эффективно приме
няться и в таких условиях. А  
конкретно мы пошли на со
кращение численности пер
сонала. Из 540 работников у

нас осталось 415, причем за 
нами сохранился фонд зарп
латы. Далее мы решили снять 
с производства отдельные ви
ды продукции, не имеющие 
спроса у покупателей. Тяже
лым бременем на комбинате 
лежали неликвиды и аморти
зированные основные фонды. 
От них мы также избавились: 
часть списали, а часть реали
зовали. За счет зтих меропри
ятий мы смогли сделать мно
гое —  повысить зарплату лю
дям, направить дополнитель
ные средства на улучшение 
условий труда и быта коллек
тива.

Безусловно, если снизить 
госзаказ хотя бы до 70 про
центов, аренда заработает ку
да эффективнее. Появится воз
можность полнее удовлетво
рить спрос. Но, к сожалению, 
пока таки* перспектив ие вид
но, и нам приходится строить 
арендные отношения из того, 
чем располагаем.

И все же не хотелось бы 
заканчивать разговор иа лес- 
симиетичеояой ноте. С  обра
зованием в республике еди
ного комитете по строительст
ву — Госстроя Г ССР, у нас 
появились большие надежды: 
комитет может многое изме
нить • нашей дентельиости.

Вахтанг ЛОМТАДЗЕ
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ОБОЙТИ ОБРАТНЫЙ 
Э Ф Ф Е К Т

Нам часто приходите* слышать в послед- 
иаа время о  том, как наобходнмо действо
вать дальше, чтобы вывастм сельскую зконо- 
ммку N3 застое, обеспечить ускоренное нара
щивание выхода сельскохозяйственной про
дукции. Интересные мысли довелось услы

шать по этому поводу и на Съезде народных 
депутатов СССР. Однако мысли мыслями, а 
делу требуется движение. Почему же оно 
еща не обрело крылья, почему все еще скуд
ны наши поля и животноводческие фермы!

Есть у этого явления мно
жество причин. Нам же пред
ставляется целесообразным в 
данном случае затронуть лишь 
одйн вопрос, являющийся важ
нейшим элементом инфраст
руктуры АПК. Речь идет о 
службах агрохимического об
служивания сельского хозяй
ства, а также ремонта и экс- . 
плуатации машинно-тракторно
го парка.

Эффективное функциониро
вание этих звеньев во многом 
предопределяется совершен
ствованием системы планиро
вания. Действующий принцип 
планирования их деятельности 
по образцу « к о н  трольных 
цифр» (то есть принцип «от 
достигнутого») не отражает 
реальную потребность сель
скохозяйственных предприя
тий в услугах агросервиса, не 
балансирует спрос и предло
жение. Напротив, создает бла
годатную почву для разного 
рода злоупотреблений и при
писок. Объемы агросервиса 
должны формироваться сами
ми предприятиями данного 
профиля на основе заключен
ных договоров с сельскохо
зяйственными предприятиями.

В основу совершенствова
ния службы ремонта сельско
хозяйственной техники должен 
быть, по нашему мнению, по
ложен повсеместный переход 
от «разоряющего», но . комп
лектного капитального ремонта 
к прогрессивным, агрегатным 
методам, а оплата труда ре
монтников должна произво
диться не от зависимости ко
личества выполненных работ, 
а, прежде всего, на основе 
применения расценок на ре
сурс (мото-час, 1.000 км про
бега и т. п.) отремонтирован
ной техники. Вместе с тем в 
случае безотказной работы в 
межремонтный срок должны 
производиться доплата и пре
мирование.

Следует непременно обра
тить внимание в этой работе 
на широкое распространение 
опыта Вильнюсского завода 
топливной аппаратуры —  фир
менный или промышленный 
ремонт.

Перейдем к агрохимической 
службе. Ее в основном осу
ществляет научно-производст
венное объединение «Грузсель- 
доэхммив». Однако в нем фак
тически отсутствует научное

обеспечение, ни один НИИ не 
входит в ее состав, а от дей
ствующей научной службы в 
проектно-изыскатеЛных стади
ях отдача низка. В связи с 
этим целесообразно ввести в 
состав объединения «Грузсель- 
хоэхимия» НИИ защиты расте
ний, Грузинский филиал Цен
трального института агрохими
ческого обслуживания, а так
же НИИ почвоведения, агро
химии и мелиорации. При этом 
отдел мелиорации этого ин-

Естественно, с каждым го
дом растет объем применяе
мых химикатов в сельском хо
зяйстве. Так, если в 1975 го
ду сельскому хозяйству Гру
зинской ССР было поставле
но 176 тысяч тонн минераль
ных удобрений, или 188,9 ки
лограмма на гектар пашни, то 
в 1986 году уже 254 тысячи 
тонн, или 269,3 килограмма на 
гектар пашни. Это в два раза 
больше, чем в среднем по 
Союзу.

Хозяйским взглядом

ститута целесообразно присое
динить к республиканскому 
производственному объедине
нию «Грузводэксплуатация».

Совершенствование агрохи
мического обслуживания реб
ром  упирается в повышение 
техничес к о г о  уровня этих 
служб. В республике не то, 
что в «обычных», даже в райо
нах интенсивной химизации 
(Богдановка, Лагодехи, Дмани- 
си, Тержола, Сенеки, Цален- 
джиха. Мертвили) не имеется 
ни одного разбрасывателя орг- 
удобрений. Это обстоятельст
во обусловлено наличием двух 
«нянек». Дело в том, что пла
нированием и распределением 
технических средств химиза
ции ведает Главное управление 
материально - т е х н  ического 
снабжения Госагропрома рес
публики, а планированием по
требности химикатов и объе
мом химработ занимается аг
рохимслужба. В этой связи~не- 
обходимо объединение обеих 
функций в агрохимслужбе.

На современном этапе важ
нейшим резервом ускорения 
развития сельского хозяйства 
и успешного решения продо
вольственной проблемы явля
ется всесторонняя химизация, 
ведь 50— 60 процентов прибав
ки урожая обусловливается 
именно за счет применения 
химических средств. В целом 
по стране среднегодовой эф
фект химизации земледелия, 
выражающийся в стоимости 
дополнительно п о л  ученной 
продукции, составляет при
мерно 20,6 миллиарда рублей, 
или 36,4 процента валовой 
продукции растениеводства.

Очень высок и уровень ис
пользования пестицидов.

Понятно, пока не обойтись 
без удобрений. Но их исполь
зование следует строго кон
тролировать, поскольку широ
кое применение удобрений 
создает реальную угрозу за
грязнения окружающей среды. 
Этому способствует и невысо
кий уровень культуры произ
водства, особенно в сфере хи
мизации, в большинстве хо
зяйств республики. Несмот
ря на наличие агрохимических 
картограмм, удобрения вно
сятся практически без их уче
та. При этом основной упор 
делается на азотные удобре
ния, а калийные и фосфорные 
вносятся в 3— 4 раза меньше 
плана. Грубо нарушается и 
технологическая дисциплина.

Еще хуже дела с ядохими
катами — в хозяйствах отсут
ствуют к в а л ифицированные 
специалисты, часты случаи от
равлений при обращении с 
ними, не соблюдаются сроки и 
дозы их внесения и т. д. В 
результате наносится большой 
урон природе — «печальный 
урок» Молдавской ССР, где 
в результате интенсивного ис
пользования я д о х имикатов 
массово были истреблены пти
цы и дикие звери. Аналогич
ная ситуация складывается и 
в Грузинской ССР.

На сегодняшний день отсут
ствует надлежащий контроль 
за использованием химикатов 
в сельском хозяйстве. Более 
того, госконтроль «химический

защиты» окружающей среды 
возложен на НПО «Союзсель- 
хозхимия» —  организацию, са
му вносящую их(?).

В определенной мере кон
троль за использованием хи
микатов в сельском хозяйст
ве осуществляет и Госкомитет 
по  Охране природы, однако он 
носйт выборочный характер и 
не может охватить все сель
ское хозяйство.

Основным н а п р  авлением 
«химической борьбы» в рес
публике должен стать безо
пасный биологический метод, 
масштабы которого в респуб
лике пока еще мизерны, что 
в основном объясняется сла
бой материальной базой био- 
защитной науки, не дающей 
возможность внедрить биоме
тоды в масштабе республики.

В деле защиты окружающей 
среды от чрезмерного исполь
зования пестицидов важное 
значение имеет упорядочение 
системы цен на сельхозпро
дукцию, для чего качествен
ная оценка ее (содержание 
белка и клейковины в зерне, 
сахара в винограде и т. д.) 
должна быть дополнена и 
оценкой содержания пестици
дов —  стоимость «химически 
чистой» продукции должна 
быть гораздо выше, чем «хи
мически загрязненной».

Радикальным путем в этом 
направлении является' созда
ние специальной службы хи
мического контроля. Она мо
жет быть подчинена опреде
ленному ведомству (Госкоми
тету по управлению качест
вом продукции и стандартам 
или Министерству здравоохра
нения) или вообще быть неве 
домственной. Такая служба 
обеспечит приемку сельхоз
продукции в соответствии с 
установленными нормами со
держания пестицидов. При 
этом деятельность ее должна 
охватить и личное подсобное 
хозяйство, характеризующееся 
особым «стремлением» к хи
микатам.

Круг вопросов в этой об
ласти многообразен. От их ре
шения зависит важнейшее: 
здоровье людей и будущих 
поколений. Поэтому давно по
ра от слов и обещаний пере
ходить к практическим делам.

Ваио БАЧИЛАВА, 
научный сотрудник Инсти
тута экономики и права АН 
Грузинской ССР;

Нугзар ЦОМАЯ, 
старший научный сотруд
ник института, кандидат 
экономических наук.

Выходит на проектную мощность Метехсиий комбинат 
строительных материалов, расположенный е Каспском районе. 
Созданный совместно с болгарскими специалистами, он пе
реживает период доработки и наладки отдельных участнов. 
За первые шесть месяцев нынешнего года произведено уже 
9.167 тысяч штук керамических кирпичей на сумму 1.185 ты
сяч рублей.На с н и м к а х :  трудная смена была у помощника опе
ратора Георгия Лазуашвили; современные печи для обжига 
кирпича введены в строй на керамическом кирпичном за
воде М» 2 Метехского комбината строительных материалов.

Фото В. Валишвили и М. Киквадзе.
• Ф отохроника ГРУЗИН ФОРМ л).

РЕШЕНИЕ задач, определенных в обсуждаемом сейчас 
жиаиеимо важном документа —  проакте Общих прин
ципов перестройки руководстве экономикой и соци

альной сферой е союзных республиках не основе расшире
ния их суверенных прав, самоуправления и самофинансиро
вания, теснейшим образом связано с проблемой сохранения 
и укрепления здоровья м высокой работоспособности за
мятого населения.

Именно в эффективном ис
пользовании трудовых ре
сурсов на основе повышения 
уровня трудоспособности и 
видится один из путей повы
шения эффективности про
изводства в республиках.

В  этой связи хотелось бы 
рассказать об одной интерес
ной форме организации охра
ны здоровья - и профилакти
ки заболеваний.

Речь пойдет о малом пред
приятии (фирме) по здраво-

Предпр и я т и е - учреди
тель имеет право передавать 
основные фонды со своего 
баланса на баланс малого 
предприятия, а также предо
ставлять ему временную фи
нансовую помощь (в т. ч. 
в иностранной валюте), кото
рая подлежит возврату в ус
тановленные сроки.

За  счет образовавшихся 
собственных валютных фон
дов, а также средств валют
ного кредита Внешторгбан-

сительно большей самостоя
тельностью; единстве н н ы й  
для него вышестоящий ор
ган —  совет малого предпри
ятия, в который входит рав
ное число представителей от 
учредителя и от коллектива 
малого предприятия, причем 
каждый член совета имеет 
право вето на решение сове
та; в-пятых, бухгалтерский 
учет и отчетность малого 
предприятия ведутся по уп
рощенной форме; и, наконец, 
в-шестых, учредители мало
го предприятия могут при
надлежать к различным ве
домствам, что позволяет за
действовать неиспользован
ные до сих пор резервы и 
приносить им значительный 
дополнительный доход. Воз
можно. например, объедине-

структура создает, предпо
сылки укрепл е н и я регио
нальной экономики и перево
да регионов (республик) на 
хозрасчет.

Упомянутая выше малая 
фирма «Майнор Виталиев 
создана совместными уси
лиями Г сскомстроя Эстон
ской С С Р , Таллиннской рес
публиканской больницы и 
проектно - конструкторского 
бюро систем управл е н и я 
Минлегпрома Эстонии «Май
нор». При этом Госкомстрой 
предоставил помещение (и 
ряд других оси о в н ы х  
средств), республикан с к а я 
больница —  персонал и воз
можность проведения неко; 
торых видов диагностики на 
ее аппаратуре, а «Майнор» —  
денежные средства. В  целом

сультации специалистов; и 
пятидневный семинар (или 
программа), который связан 
с постоянным пребыванием 
клиентов на территории фир
мы и позволяет получить бо
лее полную медицинско - пси
хологическую консультацию
через теоретическо - практи- 

ЙЮВ

охранению —  «Майнор Ви 
талиев. созданном в живо- л - »
писном месте пригородной |||||||||||ПІІІпОбсуЖДаеМ ГЮОѲКТ О б Щ И Х  П рИНЦ ИПОВ ІІІІІ1ІІІІІІІІІІІ

Таллинна с целью в ^зоны г. Таллинна с целью 
регулярного контроля за со
стоянием здоровья руково
дящих работников и ведущих 
специалистов народного хо
зяйства. выявления групп, 
которым необходимо направ
ление на- лечение, а также 
для систематического поддер
жания трудоспособности и 
хорошей формы, формирова
ния правильного отношения 
к своему здоровью и получе
ния необходимых специаль
ных знаний в этом направ
лении.

Но прежде целесообраз
но. по-видимому, сказать не
сколько слов о малом пред
приятии вообще.

Малым считается пред
приятие с персоналом до 
50 человек (о г р аничения 
по совместительству сняты), 
бесцеховой структурой, име
ющее юридический статуС и 
собственный расчетный счет 
в Госбанке. Оно работает на 
принципах самофинансиро
вания и полного хозрасчета 
по упрощенному варианту 
второй модели.

Имущество (основные и 
оборотные средства, необхо
димые для начала хозяйст
венной деятельности) малые 
предприятия получают, как 
правило, от своих учреди
телей (государственных пред
приятий или учреждений, 
имеющих статус юридичес
кого лица), либо создают за 
счет кредитов банков, предо
ставляемых им по специаль
ному постанов л е и и ю на 
льготных условиях.

В  этом как раз и заключа
ется существенная разница 
между малым предприятием 
и кооперативом: имущество 
малого предприятия являет
ся общественной собственно
стью и в случае его ликви
дации переходит к учреди
телям. Имущество же коопе
ратива после уплаты всех за
долженностей делится между 
членами кооператива.

Малым предприятиям раз
решается также арендовать 
основные фонды у других 
предприятий и организаций.

КО Н КУ РЕН Т
Н А Я  ПРЕДПРИЯТИЕ
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ка С С С Р  малое предприятие 
может приобретать импорт
ное оборудование, техниче
скую  документацию, техно
логии. приборы, материалы, 
сырье и комплектующие из
делия у  зарубежных фирм. 
При этом кредит погашает
ся за счет валюты, получае
мой от экспорта его продук
ции.

В  соответствие со специ
альным распоряжением, При
нимаемым Советом Минист
ров республики в каждом 
конкретном случае создания 
(учреждения) малых пред
приятий, им должны предо
ставляться особые условия 
хозяйствования (или льготы), 
которые создают для рих 
преимущества по сравнению 
с крупным. К  ним относятся: 
во-первых, отсутствие плана, 
устанавливаемого вышестоя
щей организацией; предпри
ятие действует на основе до
говоров, обусловленных ры
ночным спросом (включая 
спрос на научную продук
цию); во-вторых. зарплата 
персонала поставлена в пря
мую зависимость от трудово
го вклада каждого; появля
ется объективная возмож
ность хорошо (без каких-ли
бо ограничений) платить за 
хорошую работу; в-третьих, 
малые предприятия пользу
е тся  налоговыми льготами 
(освобождаются от многих из 
них или уменьшены их раз
меры); в-четвертых. малое 
предприятие обладает отно-

ние неиспользованных тех
нических возможностей одно
го ведомства и средств дру
гого.

Все эти преимущества объ
ективно позволяют рассмат
ривать малые социалистиче
ские предприятия как весьма 
перспективную организаци
онную структуру, функцио
нирующую на основе обще
ственной (а не кооператив
ной) собственности. Поэтому 
они, в отличие от кооперати
вов, имеют более реальные 
гарантии существования.

Являясь же более мобиль
ными по сравнению с круп
ными, малые предприятия в 
ряде случаев уже теперь со
ставляют для них реальную 
конкуренцию, поскольку мо
гут быстрее и гибче учиты
вать технологические нов
шества, изменения спроса, 
оперативнее удовлетворять 
нужды в мелкосерийной и 
штучной продукции, лучше 
использовать свободные тру
довые, материальные и фи
нансовые ресурсы.

Кроме *ого, малые пред
приятия позволяют искать
на практике новые модели 
хозяйствования, развивать и 
апробировать новые спосо
бы управления, которые за
тем могут быть применимы 
и в крупном производстве.

Ориенти р  у  я с ь на макси 
мальное использование ме
стных резервов и удовлетво
рение местных потребностей, 
эта новая организационная

же (по сумме вложенных 
средств) доли учредит е л е й  
равны.

Оперативное руководство 
этой фирмой осуществляет 
директор, стоящий во главе 
совета малого предприятия—  
коллегиального управляю
щего органа. В  него входят 
по два человека от каждого 
учредителя и два представи
теля самой фирмы, т. е. все
го восемь человек.

Общее собрание коллек
тива фирмы утверждает шта
ты, оклады и премии каждо
му члену. Персонал насчиты
вает 17 человек, в том чис
ле пять кандидатов медицин
ских наук. Специалисты по
добраны по умению работать 
с людьми, т. е. прошли спе
циальный психологический 
отбор по соответству ю щ  и м  
тестам.

«Виталис» обслуживает в 
основном руководящих ра
ботников всех уровней и ве
дущих специалистов пред
приятий и организаций ве
домств - учредителей. Од
нако в случае возникающих 
«оконэ в графиках обслужи
вания сюда приглашаются и 
работники производственных 
объединений, предприятий и 
организаций других ведомств.

Клиентам фирмы оказы
ваются услуги двух видов 
однодневная диагностика — 
продолжительностью с 8.30 
до 17.00. где проводятся со
ответствующие медицинские 
исследования и даются кон-

ческое обучение, приобрести 
необходимые знания о здо
ровье и сохранении трудовой 
активности, а также практи
чески ознакомиться с неко
торыми приемами и методами 
саморегуляции.

Пропускная способность 
фирмы по первому виду об
служивания —г восемь-девять 
человек в день. Стоимость 
однодневной программы для 
одного человека —  1 0 0  руб
лей.

Вторая программа пред
полагает обязательное про
живание клиента вне дома. 
Он в течение всех пяти дней 
находится в загородной Гос
тинице. места в которой бро
нируются и оплачиваются са
мой фирмой. Пропускная 
способность этой програм
мы _  от 1 2  до 2 0  человек. 
Стоимость обслуживания од
ного —  390 рублей.

В процессе функциониро
вания фирмы выявился ряд 
проблем и задач, решение 
которых позволит повысить 
прибыльность и прив л е к а -  
тельность ее деятельн о с т и .  
Среди них: возможность уве
личить пропускную способ
ность за счет строительства 
нового комплекса с тем, что
бы увеличить загрузку аппа
ратуры и снизить тем са
мым стоимость обслужива
ния; желание создать усло
вия для организации работы 
по финской методике с тем. 
чтобы привлечь иностранных 
специалистов и руководите
лей для прохождения пяти
дневной программы, что, в 
свою очередь, создает собст
венный валютный фонд.

Целесообразно ли органи
зовать подобное предприя
тие у нас в республике? От* 
вет на этот вопрос однозна
чен. Безусловно, да! И  для 
этого, по нашему мнению, 
имеются все возможности — 
многочисленный отряд высо
коквалифицированных спе
циалистов республиканской
больницы и других лечебных 
учреждений Тбилиси, удоб
ные и живописные места в
пригородной зоне и т. п. Не
обходимо, пс5ХОДИМО, по-видимому, толь
ко объединить организаци
онные усилия одних заинте
ресованных сторон с финан
совыми ресурсами других. 
А  польза от этого —  оче
видна!

Марин* ИЩЕНКО, 
Нариман ТЕРАШвИЛИ. 

старшие научим* «©труд* 
'ними Ц*нтр* повышения 
квалификации партийны», 
советских н хозяйственны* 
руководителей прн ЦК КП 
Грузки, кандидаты эконо
мические наук.

В интересах
улучшения
снабжения

лесоматериалами
В условиях расширения 

экономической самостоя
тельности республики, о г
раничения влияния цен
тральных министерств и 
ведомств на решение ме
стных проблем возраста
ет роль инициативы в 
реализации задач во всех 
сферах народного хозяй
ств*.
Сквозь призму этого не

оспоримого факта шел раз
говор на совещании в Гос
плане Грузинской ССР , об
судившем нынешнее со
стояние и п е р с  пективы 
снабж е и и я республики 
строительным лесом и пи
ломатериалами.

Участники совещания 
подчеркивали, что, несмот
ря на постоянную заботу 
ф  улучшении поставок ле
соматериалов народному 
хозяйству и населению рес
публики. дефицит в этих 
видах товаров продолжает 
усугубляться.

Сегодня ясно, что без 
поиска новых путей в ре
шении этой задачи поло
жение в отрасли еще бо
лее осложнится. Нужны 
свежие идеи, инициатив
ные коллективы, которые 
без промедления возьмут
ся за дело и достигнут ре: 
альной отдачи. По общему 
мнению, хорошие возмож
ности для этого имеются в
кооперативном движении 
республики. Благоприятна

Урок —  не впрок

БЕЗНАДЗОРНАЯ
СТРОЙКА

«Госстройннспекцнв Госстроя Грузинской ССР при про
верке качества строительно-монтажных работ здание профи
лактория производственного объединения «Химволокно»* на 
горе Ялгуджа установил*, что здесь грубо нарушаются тех
нология строительного производства, проектные решения и 
требования строительных норм и правил, особенно в чветн 
выполнения антисейсмических мероприятий...

За грубые нарушения, вскрытые при проверке, Госстрой- 
инспекция предписанием от 6 июля 1989 года приостанови
ла строитвльство объекта до исправления выявленных недо
статков».

Это —  выдержка. В ы д е л 
ка из присланного в редак
цию материала, подписанно
го первым заместителем 
председателя Госстроя Гру
зинской С С Р  Г. Мириана- 
швнлн.

И  все-таки, несмотря на 
ясное, лаконичное сообщение, 
что же произошло на Ялгуд
жа?

Семь м е с яцев прошло 
после трагического декаб
ря в Армении. Землетря
сение принесло не просто 
беду, не просто тяжкое го
ре утрат. Оно принесло и 
предостережение. Сегодня 
каждый из нас может ска
зать: мы не гарантирова
ны от того, что в какой-то 
момент не станем жертвами 
своих же жилищ. И  не все
гда в стихии дело. Помните, 
тогда, в декабре, в ста, двух
стах километрах от эпицент
ра. в Восточной Грузии мно
гие здания получили повре
ждения фундаментов, стен 
различной сложности... Где 
гарантия?

А  гарантии нет. И  это 
сразу же бросается в ‘ глаза, 
если хотя бы раз взглянуть 
на то, как зачастую ведется 
жилищное строительство в 
Грузии. Ялгуджа. На 400- 
метровой высоте строится 
девятиэтажное здание про
филактория производствен
ного объединения {«Химво
локно» из каркасных конст
рукций. Ведет строительст
во СУ-3 треста № 1. Вот 
и я решил взглянуть на 
стройку. Лучше бы этого не 
делал.

Первое, что бросается в 
глаза, казалось бы, особой 
тревоги вызвать не долж
но —  привыкли уже, что 
работы ведутся небрежно. 
На третьем, четвертом эта
жах замоноличивание в ме
стах стыковки арматуры вы
полнено некачес т в е н н о. 
Хлопнул рукой по колонне 
5 - 1  —  привожу обозначе
ния специально —  и отва- 

. лился пласт бетона. Обна
жились стыки арматуры, из
рядно изъеденные коррози
ей. Видимо, их забетониро
вали без предварительной 
очистки от ржавчины. Мне 
трудно судить о прочности 
самой сварки.- Нб даже не
специалист может увидеть— 
на стыке, после заварки, ос
талась выемка величиной в 
два миллиметра. Долго ли 
до надлома? Но...

ведут записи п р е  дстави- 
тели авторск о г о  надзора. 
Мало в них записей, ой,
мало! Одна из редких, да- 
тиров а н н а я 2 2  октября
1988 года, сделана главным 
инженером проекта Дмитри
ем Мелнкишвили и главным 
конструктором проекта Ге
оргием Зурабишвили: «Ве
дутся работы монтажа ше
стого этажа. Работы в ос
новном ведутся качествен
но (!) — А . М.). Монтируются 
колонны. Бетонируются уз
лы сопряжения, в некото
рых узлах в связи с откло
нением арматурных стерж
ней приходится стержень 
отгибать. Узлы  в отдельных 
случаях деформируются. При 
устройстве узлов особое вни
мание уделять соединениям 
вертикальной рабочей арма
туры. Узлы , которые дефор
мируются, тщательно восста
новить, путем охомучивания 
угольниками, с последующим 
оштукатуриванием цементно
песочным раствором не ниже 
марки 1 0 0 ».

«Ведется 
шестого и 
Замечаний

как гово-

Да, красноречивая запись, 
красноречивый авторский 
журнал. Следующая и по
следняя запись в нем сдела
на уже одним Д. Мелики- 
швили 12 мая 1989 года. 
Она утверждает; 
монтаж каркаса 
седьмого этажей, 
не имеем».

Комментарии, 
рят, здёсь излишни. Не по
ленился съездить в Тбилиси 
в Грузгипрогорпроект и 
встретился с автором. Как 
же осуществляется надзор?

—  Очень хорошо, —  зву
чит в ответ, —  всегда ез 
д им  вместе с  главным кон
структором Г. Зурабишвили, 
по нашему настоянию, вопре
ки рекомендациям геологов, 
котлованы для подготовки 
основ фундамента были пе
редвинуты на десять метров 
от склона горы...

Да... Хорошо, что с кот
лованом разобрались, а вот 
с оценкой качества работ, 
выходит, явная несуразица.
Жаль, что это* упрек пі
ходится адресовать опытцьшЛ■.«-«мммлаі»* МПАППА ЧМЛТЯ ЬГавторитетным специалистам 
проектного института. Всем 
нужно быть внимательными 
и ответственными сегодня. 
А  есть здесь ответствен
ность? По-моему, нет.

— За сварку я отве
чаю, —  говорит сварщик 
шестого разряда Алексей 
Кисилев, —  долговечность 
гарантирована...

42 года стажа работы за 
его плечами. И  подозревать 
его в чем-либо не имею пра
ва. Но настораживает, что 
на шестом этаже колонна 
А-5 стыкуется с ригелем 
ГР-1 изогнутой арматурой. 
Видимо, с целью страховки 
для усиления стыков ис
пользованы куски десяти- 
миллимет р о в о й поЛосы. 
Еще в прошлом году была 
выполнена сварка на этом 
стыке, но он бетоном до сих 
пор не заполнен. Все покры
лось толстым слоем корро
зии. Теперь очистка от ржав
чины практически невозмож
на...

А  как выполняют свои обя
занности в самом СУ-3 тре
ста № 1 , чьи коллективы в 
первую очередь обязаны обе
спечивать высокое качество 
и долговечность строитель
ных объектов? Не буду спе
шить с выводами. Скажу

сегодня и позиция центра 
в этом вопросе: готовится 
специальное постановле
ние, которое предоставля
ет местным советским ор
ганам в восточных регио
нах С С С Р  право переда
вать кооперативам лицен
зии на заготовки леса.

После оживленной дис
куссии принято решение 
всячески с т и мулировать 
создание в нашей респуб
лике кооперативов, кото
рые будут заняты снабже
нием наших организаций и 
населения различными ле
соматериалами из восточ
ных районов страны. Та
ким коллективам будут 
предоставлены широкие 
льготы от финансовых кре
дитов до передачи в арен
ду современного оборудо
вания и механизмов. При
нято к сведению заявление 
руководства Союза коопе
раторов республики о по
ощрении деятельности ко, 
операторов - лесозаготови
телей. (Г Р У ЗИ Н Ф О Р М ).

—  М ы  все исправим, пе
ределаем, вот увидите, зда
ние будет очень крепким. — 
говорит, убеждая, кажется, 
самого себя, прораб Кукури 
Сургуладзе, —  поймите и 
нас, строителей. Разве наша 
вина, что на стройку из Ру- 
ставского З Ж Б И  треста 
«Стройиндустрия» нередко 
поставляют нестандартные 
конструкции? Когда их не 
хватает, вынуждены пускать 
в ход явный брак. Вот, смот
рите, привезли бетон, а он 
уже застыл. Зальешь — не. 
схватит, обрушится...

Наш разговор с прорабом 
слушают начальник ПТО 
СУ-3 Вахтанг Бибилашвили. 
главный технолог треста 
Ко 1 Теймураз Джикия, на
чальник отдела контроля ка
чества строительных и лабо
раторных работ Элизбар Ку- 
тибадзе, другие специали
сты. Не было только пред
ставителя заказчика. А  вот 
присутствующие, мне пока
залось, больше озабочены 
тем, .как убедить меня в 
(несущественности увиден
ных недостатков, их допу
стимости. В  конце концов в 
том, что не стоит поднимать 
шума на страницах газеты.

только; в мае 1988 года 
группа специалистов Гос
строя С С С Р  в Рустави про
верила ряд строящихся объ
ектов и вскрыла десятки 
серьезных нарушений. И 
вот что говорится в подго
товленном ею документе по 
поводу строительства про
филактория. «На третьем и 
четвертом (этажах наруше
на технологическая последо
вательность работ, не обе
спечена. устойчивость конст
рукции и сейсмостойкость 
здания в период монтажа 
(незамедлительно выполнить 
проектное закрепление кон
струкции). Несоосностность 
'арматурных выпусков в 
стыках колонн разного се
чения, перелом осей состы
кованных стержней до 1 0  
градусов. (Усиление стыков 
согласовать с генпроектиров- 
щиком). При у с т  ройстве 
монолитных ригелей завы
шено сечение хомутов, что 
затруднит бетонирова н и е, 
шаг хомутов занижен. Нару
шения и при устройстве ко
зырьков. Авторский надзор

й

ведется нерегулярно».
—  Да. это было, —  гово

рит главный инженер треста 
‘  1 Гурам і Джихвашви-

ли, —  но .мы издали специ
альный приказ- об исправле
нии дефектов, выявленных 
комиссией Госстроя СССР . 
Все исправили, все контро-

А

лируем, а как же иначе... 
Т<Только от такой убежден

ности главного инженера не
много не по себе делается. 
Опять углы будем сглажи
вать, получается. Впору на
певать; « А  в остальном, пре
красная маркиза, все хоро
шо, все хорошо...»

здание ведь монтируется со
гласно проекту и СНиП.

Да и что меня уговарй- 
вать? Узлы  в некоторых слу
чаях деформированы? Де
формированы. Что же даль
ше говорить-то?

Советов в этом разговоре 
было много. Но грош цена 
самым рациональным сове
там, если им не внимают. 
Так и в нашем случае. Вы 
ше я уже говорил о непра
вильно состыкованной ар
матуре, о других недостат
ках... Видят ли их ответст
венные за это должностные 
лица? Нет. Об этом свиде
тельствует и журнал, где

Только качество строи
тельства от этого, как и от 
убежденности главного ин
женера треста, не улучшит
ся. Нарушения как были, 
так и сегодня допускаются. 
Да и не думал их никто ис
правлять, пока не вмешалась 
Госстройинспекция респуб
лики. заактировавшая во
семь серьезных нарушений 
при ведении работ. Именно 
об этом и говорится в мате
риале. присланном в редак-. 
цию. Добавлю только для
полноты картины —  особое 
внимание было обращено на 
отсутствие авторского и тех
нического надзора.

Бедная маркиза...

Амиран МИТАГВАРИЯ. 
(Корр. «Зари Востока»).
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Вопрос государственный - 
вопрос принципиальный

Состоялось заседание постоянно действующей Комиссии 
Совета Министров Грузинской ССР по организации борьбы 
со стихийными бедствиями в республике и ликвидации их 
последствий, которое вел ее председатель —  Председатель 
Совета Министров Грузинской ССР Нодар Читанава.

С информацией о проделан
ной работе выступил первый 
заместитель Председателя Со
вете Министров республики 
Отар Квилитая.

На заседании был детально . 
проанализирован ход работ 
по ликвидации последствий 
стихийных бедствий в Аджарии 
и Сванети. Отмечалось, что' в 
целом ряде случаев обеспе
чено создание в короткие сро
ки временных жилищных и 
бытовых условий для постра
давших. Создан соответствую
щий фонд, и выделены опре
деленные суммы на финанси
рование капитальных вложе
ний и ремонтно-восстанови- 
тельиых работ, разработана
программа-гра ф и к ведения 
строительства жилья, социаль
но-бытовых объектов. Утверж
дены ответственные лица из 
числа руководителей Совета 
Министров, отдельных мини
стерств и ведомств, возглав
ляющие й контролирующие
ход выполнения работ по лик
видации последствий стихий
ных бедствий.

Вместе с тем, говорилось на 
заседании, во всей этой рабо
те, которая является перво
очередной и важной для даль
нейшего демографического и 
экономического развития на
шей республики, имеется и 
немало недостатков и упуще
ний. Все еще медленно со
ставляются технические проек
ты, что затрудняет ход строи
тельных работ, приводит к ча
стым простоям строителей. 
Стройплощадки плохо обеспе
чены необходимым количест
вом строительных материалов 
и техникой, рабочей силой, не 
хватает передвижных вагонов 
для временного проживания- 
переселенцев. „

Велико желание студенче-. 
ских отрядов помочь пересе-- 
ленцам. Однако оно не мо
жет воплотиться в дело толь
ко потому, что для них не соз
дан достаточный фронт ра

бот, они даже не знают, нем 
заняться. Пора, потребовало 
заседание, к этому важному 
делу решительно подключить
ся и самому Министерству на
родного образования Грузин
ской ССР.

Плохо обстоят дела с про
кладкой водопроводных, кана
лизационных сетей и других 
коммуникаций. Все еще дают 
о себе знать недостатки в ра
боте торговых, медицинских, 
культурно-бытовых, других уч
реждений.

Не уДеляют должного вни
мания вопросам своевремен
ного и качественного строи
тельства жилых домов для пе
реселенцев районные Советы 
народных депутатов. Затягива
ется выделение земельных 
участков для сооружения ин
дивидуальных домов, оставля
ют желать много лучшего их 
деловые взаимоотношения с 
руководителями министерств, 
ведомств, других организаций. 
Комиссия потребовала от пер-, 
вого заместителя председате
ля Госстроя республики Г. 3. 
Мирианашвили и заместителя 
председателя Государственно
го комитета по архитектуре и 
градостроительству при Гос
строе Грузинской ССР' Т. И. 
Бокерия взять под личную от
ветственность- ход выполнения 
проектных работ. Перед гене
ральным директором произ
водственного о б ъ е динения 
«Грузпромстройматери а л ы» 
Д. Г. Мхеидэе, председателем 
Цекавшири Р. X. Концелидзе 
и заместителем председателя 
Госснаба республики Г. С. 
Климиашвили поставлена зада
ча обеспечить своевременный 
завоз на строящиеся объекты 
стройматериалов, механизмов, 
всей необходимой техники, а 
также продуктов питания. Ко
миссия потребовала от мини
стра народного образования 
Грузинской ССР Г. Н. Енуки- 
дзе, ректоратов всех высших 
учебных заведений, студенты

которых принимают участие в 
сооружении жилья для пост
радавших, в ближайшее же 
время обеспечить всех сту
дентов работой, создать не
обходимые условия для их 
нормального труда и быта. Ру
ководству Закавказской желез
ной дороги, Министерства ав
томобильного транспорта и 
дорог Грузинской ССР указа
но На необходимость соэДать 
«зеленую улицу» для всех Гру
зов, идущих в направлении 
новостроек, М  и н и с терСтву 
здравоохранения Грузинской 
ССР следует решительно улуч
шить медицинское обслужива
ние переселенцев, везде, где 
это возможно, открыть новые 
медицинские пункты, аптеки.

Конкретные задачи постав
лены и перед постоянно дей
ствующей комиссией. Она дол
жна активизировать свою ра
боту, проявлять большую тре
бовательность и решитель
ность, строже контролировать 
ход выполнения работ, кре
пить связи со штабом сѴрои- 
тельства, расположенным в 
Ахалкалакском.районе. На за
седании был поставлен вопрос 
о создании второго такого же 
штаба в Марнеульском районе 
для координации работ, осу
ществляемых в этом регионе.

За каждым селом, населен
ным пунктом Болнисского, 
Марнеульскогс, Богдановско
го, Ахалкалакского, Гардабан- 
екого, Сигнахского, других 
районов, куда переселились и 
продолжают переселяться жи
тели Аджарии й Сванети, за
креплены ответственные ра
ботники ряда министерств и 
ведомств, предприятий и тре
стов. Комиссия потребовала от 
них усилить внимание к во
просам своевременного и ка
чественного строительства но
вых сел, домов, социально-бы
товых и других объектов для 
переселенцев, предупредила, 
что каждый случай халатного, 
недобросовестного отношения 
к этому важному делу станет 
предметом самого строгого 
суждения.

(ГРУЗИНФОРМ).

НА ПЕРВОЙ с е с с и и

ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР
О К О Н Ч А Н И Е .

/служивания и защитой прав 
•потребителя, бороться с ис- 
ткусственно создаваемым де
фицитом. Министерство тор
говли сегодня является ча
стью механизма администра
тивного распределения то
варов, а должно быть ком
мерческой организацией. Де
путаты рекомендовали на
стойчиво использовать воз
можности. которые предо
ставляют сегодня отрасли но
вые экономические отноше
ния. _ /

Верховный Совет назна
чает К. 3. Тереха министром 
торговли СССР;

На рассмотрение сессии 
выносится вопрос о назна
чении министром энергети
ки и электрификации С С С Р  
Ю. К. Семенова.

Кандидату на пост мини
стра предоставляется слово 
для изложения концепции 
предстоящей деятельности 
отрасли и ответа на вопро
сы депутатов.

Важнейшая отрасль народ
ного хозяйства, подчеркнул 
Ю. К. Семенов, переживает 
значительные трудн о с т и .  
Энергоснабжение осущест
вляется с большим напря
жением, а в отдельных ре
гионах —  с перебоями.

С  многочисленными за
мечаниями и предложениями, 
касающимися проблем энер
гетики и электрификации, 
выступили депутаты Ака
ев А., Друзь ПГ. А., Лаще- 
нов С. Я., Виднкер В. И., 
Сазонов Н. С. и другие. 
Ораторы ставили конкрет
ные вопросы, требующие не
медленного и энергичного 
решения.

Принимается решение о 
назначении Ю. К. Семено
ва министром энергетики и 
электрификации С С С Р .

П -го  июля после переры
ва состоялось вечернее за
седание обеих палат.. Откры
вая егоі. А. И. Лукьянов 
отметил, что ряд депутатов 
неоднократно ставили на 
сессии вопрос об освобожде
нии от службы в рядах Во
оруженных Сил студентов, 
которые были призваны в 
1986—-1988 годах. Необхо
димые поручения были да
ны Министерству обороны 
СССР , правительству. Сло
во по этому вопросу предо
ставляется Н . И. Рыжкову.

Н. И. Рыжков: Совет М и
нистров С С С Р  вносит на 
рассмотрение Верховного Со
вета .СССР проект Поста
новления об увольнении с

одним из основных рабочих 
органов правового государст
ва.

В ' прениях по обсуждае
мому вопросу приняли уча
стие депутаты Семенко 
В. И.; Игнатович Н. И., Лу- 
щнков С. Г., Голик Ю. В., 
Денисов А. А., Олейник 
Б. И. -

Большинством голосов 
В. Ф. Яковлев назначается 
министром' юстиции С С С Р .

Сессия переходит к  рас
смотрению кандидатур на 
посты председателей госу- 
дарст в е н н ы х  комитетов 
С С С Р , членов коллегий ве
домств.

Вносится предложение 
назначить председателем Го
сударственного комитета 
С С С Р  по управлению каче
ством продукции и стандар
там В. В. Сычева. •

В. В. Сычев приглашает
ся на трибуну для изложе
ния своей программы рабо
ты ведомства и ответа на 
вопросы депутатов.

Заинтересованное отноше
ние к проблемам качества 
продукции, кандидатуре пре
тендента на должность пред
седателя государственного 
комитета выразили в своих 
выступлениях депутаты Энг- 
вер Н. Н., Курташнн В. Б., 
Кудараускас С. И.

Сессия назначает В . В. 
Сычева председателем Го
сударственного комитета 
С С С Р  по управлению каче 
ством продукцші и стандар
там.

В  состав правительства в 
качестве председателя Госу- 
дарст в е н н о г о  комитета 
С С С Р  по вычислительной 
технике и информатике 
предлагается ввести Б. Л. 
Толстых.

Излагая свою позицию по 
проблемам, связанным с дея
тельностью ведомства. Б. Л. 
Толстых сообщил о разра
ботке концепции информати
зации общества.

В  прениях по» обсуждае
мому вопросу приняли уча
стие депутаты Богданов-' 
И. М., Рыжов Ю. А.

Б. Л. Толстых назначает-, 
ся председателем Государ
ственного комитета С С С Р  
по вычислительной технике 
и информатике.

На пост председателя Го
сударственного коми т е т а 
С С С Р  по гидрометеорологии 
предлагается Ю. А . , Из- 
раэль.

На трибуне —  кандидат 
в члены правительства 
Ю. А. Иэраэль. Он подроб
но ознакомил депутатов с

Действительной в о е н н о й  возможностями Госкомгидро-
Ьлужбы отдельных катего
рий военнослужащих сроч
ной службы.

Сессия принимает соответ
ствующее постановление.

На утверждение в долж
ности министра юстиции

мета, рассказал о том, как 
сотрудничает эта служба с 
различными ведомствами 
страны.

Принимается решение пе
ренести дискуссию по пред
ложенной кандидатуре на 
следующее заседание сессии

С С С Р  представляется канди- Верховного Совета С С С Р . 
Датура в. Ф. Яковлева. Совместное заседание па-

н .  „  ‘ лат объявляется закрытым.На трибуне —  В. Ф . Яков-
Излагая свою програм- Первая сессия Верховно

му. он подчеркнул, что за- го/Совета С С С Р  продолжа
л а  Минюста определяется ет работу, "
^м- что оно должно быть (ТАСС).

ОТКРЫТ СЧЕТ
В целях увековечения па

мяти жертв землетрясения 
7 декабря 1988 года в А р 
мянской ССР создается фонд 
для финансирования про
ектирования и строительства 
на территории разрушенно
го города Спитака мемориа
ла погибшим от землетрясе
ния. Добровольные взно
сы министерств, ведомств, 
предприятий, организаций и 
отдельных граждан прини
маются всеми учреждениями 
банков страны и перечисля
ются Спандарянскому отде
лению Сберегательного бан
ка СССР на счет № 164201, 
открытый в Спандарянском 
отделении Жилсоцбанка го
рода Е р е в а н а .  (М Ф О  
№ 511168).

(ТАСС).

АСТО
главное дело студентов —  это х о р о  
шая учеба. Но был все-таки непрост

прошлом мм говорили, 
Гдентов 
бы л ВС

простой, казалось бы, вопрос: для чего иуж 
ны хорошая учеба, прочные знания) Народ
ное хозяйство с одинаковым в принципе рав
нодушием воспринимало и сильного, и зау
рядного, и невежественного, как это ни па
радоксально звучит, специалиста. Тан что ока
зались весьма слабыми цели образования, 
рушилась система ценностей, на которой тра
диционно воспитывали студенчество и призы
вали его к добросовестной учебе. Сейчас из
менилось многое, в том числе в умах, ду
шах нашей молодежи. Сегодня гораздо лег
че ставить цель получить сильное образова
ние, потому что гораздо яснее стало, для че

го и для кого нужно это образование. Суве- 
ренмтет республики, к которому мы идем,—  
явный и четкий ориентир я этой нелегкой ра
боте.

К последних числах июня закончился очень 
не простой для ГПИ имени В. И. Ленина, дру
гих вузов республики учебный год. В этом 
сконцентрированном сгустке времени, кото
рыми оказались особенно последние полгода 
и которые можно сравнить с десятилетием 
прежнего неспешного развития, проблемы 
вуза не только четко определились, но обо
значилось их. решение. В этой связи коррес
пондент «Зари Востока» обратилась к ректо
ру ГПИ — члену-корреспонденту Академии 
наук Грузии Гоче ЧОГОВАДЗЕ и попросила 
ответить на ряд вопросов.

— Гоча Георгиевич, давайте 
начнем нашу беседу не с пра
здного вопроса: какими итога
ми завершился учебный год в 
возглавляемом вами вузеі

—  Учебный год в высшей 
Школе длится десять меся
цев —  с сентября по июнь. Но 
й этот срок уместно разбить 
на два периода, два семестра. 
Первый семестр в нашем вузе 
был «бурным». Достаточно 
сказать, что в результате стро
гого, объективного проведе
ния зачетов и экзаменов мы 
отчислили 898 человек. Кто же 
они? В основном, все эти сту
денты оказались слабо подго
товленными, плохо владеющи
ми самыми элементарными 
знаниями по физике, матема
тике и пр. И все же, мне дума
ется, нечестно было бы взва
ливать всю вину за такие пе
чальные итоги на одни плечи. 
Слабая подготовка —  не толь
ко вина, но и беда многих сту
дентов— вот здесь и сказались 
и пробелы школьного обуче
ния, и недоработки приемных 
вузовских экзаменов прошлых 
лет, и постановка учебного 
процесса в нашем политехни
ческом.

Второй семестр был тяже
лым и трудным не только для 
ГПИ, но и для всех вузов рес-„ 
публики, и мы .хорошо знаем 
причины такого положения 
дел. В марте-апреле, а эти ме
сяцы обычно считаются куль
минацией учебйого процесса, 
график занятий был фактичес
ки сорван, настроение студен
тов —  далеко не рабочим, и, 
конечно же, в этих непростых 
условиях просто невозможно 
стало требовать от них ста
бильного посещения лекций, 
семинаров, т. е. той полно
ценной отдачи, которую мы 
вправе обычно требовать от 
наших воспитанников. Хотя во 
втором семестре, повторяю, 
ситуация4 была далеко не ор
динарной, критерии при оцен
ке знаний мы не снижали. И 
считаем, что поступили пра
вильно, справедливо. И что 
же? Большинство студентов 
оказалось «на высоте»: сред
ний балл оценок составил 4,2. 
Отчисленные, конечно, тоже 
были, но теперь лишь десят
ки...

Оценивая нашу работу за 
весь учебный год, могу сказать 
одно —  сделан пусть неболь
шой, но реальный шаг вперед 
по пути решения тех масштаб
ных проблем, которые сегод
ня стоят перед вузом. И это 
только начало. С нового учеб
ного года нам предстоит зна
чительно поднять уровень обу
чения, проделать серьезную 
работу с тем, чтобы технически 
оснастить учебный процесс, 
создать современную лабо
раторную базу и т. д.

—  Допускаю, что в этом 
учебном году многое но уда
лось осуществить по разным 
причинам, В таком случае, ви
димо, должна существовать

программа долговреме и н о й  
работы, которая позволит гар
монизировать интересы вуза, 
его выпускников с интересами 
народного хозяйства...

—  Такая программа есть. 
Она разработана до 1993 года. 
Мы детально продумали все

циалиста, становление его гра
жданской позиции» Здесь не
обходим не только тот поло
жительный опыт, который был 
накоплен в прошлые годы, но 
нужны и новые традиции, в 
том числе и поступления в 
вуз, различных поощрений

нает работать тот механизм, 
без которого невозможно дви
жение сферы высшего обра
зования вперед.

Разработанная программа 
развития вуза содержит и по
ложения, касающиеся деятель
ности его филиалов. Как из
вестно, в свое время роль и 
место филиалов а подготовке 
специалистов высшей квалифи
кации оценивались весьма от
рицательно, и все из-за невы
сокого уровня обучения, не
достаточно развитой матери
ально - технической базы. Сей
час положение постепенно ме
няется, поскольку мы уже мо
жем предложить качественно 
новые подходы, направлен
ные на улучшение учебного 
процесса в филиалах.

Сейчас восстановлен прием 
в филиалы ГПИ в гг.- Батуми, 
Сухуми, Цхинвали и Чиатура. 
Здесь организованы совре-

Впереди —  приемные экзамену

ГРУЗИНСКИЙ ПОЛИТЕХНИЧЕСКИЙ: 
Р А Б О Т А Т Ь  П О - Н О В О М У

еа положения, сосредоточив 
внимание на процессах раз
вития и совершенствования 
всех сторон работы ГПИ. Речь 
идет не только о коренной пе
рестройке учебной и научной 
сферы, но и принципиально но
вом решении социальных, на
циональных проблем. Один из 
аспектов предложенной и уже 
осуществляемой программы—  
вопросы распределения наших 
выпускников. Здесь немало 
проблем. Выход видим в за
ключении прямых договоров 
с предприятиями, что позво
лит обеспечить трудоустрой
ство наших воспитанников при
близительно на ВО и выше про
центов.

Убежден, что высшая школа, 
к в частности наш, политех
нический, может и должна 
занять более активную пози
цию в деле дальнейшего со
вершенствований ' экономичес
ких отношений в республике, 
упорядочения инфраструкту
ры каждого ее региона. К 
примеру, в результате наших 
долговременных контактов с 
Месхет-Джавахети мы прове
ли консультации с абитуриен
тами из этого региона, кото
рые собираются поступать в 
ГПИ. Более того, даже предо
ставили на этот период инсти
тутское общежитие. Какая-то 
часть из этого контингента, не
сомненно, поступит в вуз. Вто
рая фаза работы —  способст
вовать созданию в Месхет- 
Джавахети рабочих мест для 
этих студентов, через пять 
лет —  выпускников ГПИ. Эта 
сфера деятельности для вуза 
непростая, поскольку требует 
немалых усилий, но дело стоя
щее, и прежде всего потому, 
что в этом случае вуз получа
ет возможность влиять и ре
гулировать процесс трудоуст
ройства своих воспитанников 
в горных районах республики.

Цель любого высшего учеб
ного заведения, и особенно в 
современных условиях,— выра
ботка четко направленной ли
нии на формирование про
фессионального облика спе-

эа хорошую, добросовест
ную учебу и т. д., которые мы 
намерены еще создавать. Мы 
за то, чтобы у выпускника 
ГПИ обязательно было свое 
лицо — и профессиональное, 
н национальное, и интелли
гентное, культурное. Такая за
дача вполне реальна, посколь
ку в наших силах и возможно
стях влиять на качество полу
чаемого студентами образо
вания, глубоких и современных 
знаний.

Я — активный сторонник по
литики открытых дверей, и бу
дущее ГПИ вижу в том числе 
и в установлении проч н ы х  
творческих контактов с миро
выми вузовскими и научным^ 
центрами. В такой позиции нет 
ничего необычного, обидного 
для нас —  мы все прекрасно 
понимаем, что нельзя иметь 
важные научные достижения, 
развивать передовые научные 
направления, воспитывать кад
ры высокой квалифик а ц и и, 
замкнувшись при этом в стро
гих рамках, варясь, как гово
рят, в собственном соку.

менные учебные лаборато
рии, налажено четкое куратор
ство всех сторон их деятель
ности. В перспективе мы прЪдг 
полагаем, что на базе филиа
лов в Батуми и Сухуми мож
но будет создать сильные 
учебно-научные центры.

— Гоча Георгиевич, в нача
ле беседы вы упомянули про 
факт отчисления студентов по 
результатам двух с е м е с т р о в . 
Должна сказать, что родители 
отчисленных объясняли это 
всем, кроме плохой учёбы. Но 
я само, познакомившись с де
лами некоторых студентов, по
няла, что процесс либерали
зации требований и студентам 
в прошлые годы зашел так 
далеко, что потребовались дей
ствительно кардинальные ме
ры, н новое руководство вуза 
пошло на это, проявив, прямо 
скажем, изрядную граждан
скую смелость. Но это только 
одна сторона медали. Вторая— 
качество обучения и препода
вания, качество того образо
вания, которое может и спо
собен дать вуз, его профес

ез. Что уже сделано вузовским 
руководством? Созданы ко
миссии по аттестации профес- 
сорско -  преподавательских 
кадров, еиутриинститутские ин
спекции по проверке качества 
лекционных и лабораторных 
занятий, разработаны четкие 
оценочные критерии, цель ко
торых— в одном случае помочь, 
особенно молодым нашим лек
торам, в других —  указать на 
ошибки, просчеты, а в иных 
случаях просто и на некомпе
тентность, а затем освободить 
сотрудника от работы. В те
чение всего учебного года мы 
поменяли некоторых прорек
торов, деканов некоторых фа
культетов, полностью обнов
лен состав парткома и т. д. 
Как видим, процессы кадро
вого обновления вуза не толь
ко начались, но набирают си
лу

Говоря о решении данной 
проблемы, не могу не ска
зать и о том, что к оцен
ке профессионального уровня 
профессорско • прел о д а в а -  
тельского состава мы широко 
привлекаем и студентов. Вооб
ще, что касается нашей моло
дежи, то ей в преобразова
тельной работе нашего вузов
ского коллектива отведена 
весьма важная роль. Мы убеж
дены, что ведение диалога с 
нашими воспитанниками —  это 
и есть тот конструкт и в н ы й, 
нужный всем нам путь, кото
рым следует сегодня идти. В 
вузе есть сильный дискуссион
ный молодежный клуб, члены 
которого пользуются, как вы
яснилось, большим и заслужен
ным авторитетом среди своих 
сверстников. Здесь генериру
ются весьма интересные идеи, 
выдвигаются предложения, ре
ализация которых, несомнен
но, укрепит национальный дух, 
разовьет социальную актив
ность молодежи, создаст ус
ловия для всестороннего раз
вития самого вуза. Словом, мы 
за то, чтобы мнение студен
чества, которое игнорирова
лось десятилетиями, сегодня 
приобрело право голоса и, 
желательно, не совещательно
го,

—  Буквально считанные дни 
остались до начала вступитель
ных экзаменов. Ожидаются ли 
в ГПИ какие-либо принципи
альны# новшества!

—  Сразу же хочу сказать, 
что извлечен самый серьезный 
урок из тех нарушений, оши
бок, просчетов, которые были 
допущены в ходе приемных 
испытаний в прошлые годы.■т, в сооственном соку. Г Т  Г,

Сегодня нами уже установ- ввР€к® * преподавательский со- Нынешняя экзаменационная
7 став. Думается, что претензии, кампания будет проходить в

высказываемые на этот счет, обстановке максимальной гла-
леНы контакты с высшими 
учебными заведениями Вели
кобритании, ФРГ, Франции. За
ключен, например, договор о 
творческих связях с Лондон
ским политехническим инсти
тутом, в условия которого вхо
дит весьма важное для нашего 
вуза положение о направле
нии 10 выпускников и аспиран
тов ГПИ с целью дальнейшего 
совершенствования там Их зна

ке лишены веских оснований...
—  Тут действительно нельзя 

допускать игры в одни ворота. 
Проводить работу по оздоров
лению вуза, превращению его 
в полноценное высшее тех
ническое учебное заведение 
можно, лишь действуя в двух 
направлениях. Под вторым

оп р „« —  ра„ки  и . , , -  ; : г тг Г о ' тГ с ОСл ; г чш7 о *
ной проблематики наших по
сланцев, их научные руково
дители —  по одному от обеих 
сторон: с английской и со сто
роны ГПИ. Дсговор заключен 
пока сроком на 4 года, но он 
наверняка будет продолжен. 
В наших планах также налажи
вание широкого обмена с ву
зовскими
Созданы 10-месгчные курсы 
ускоренного обучения иност
ранным языкам и 4— 5-летние 
с платным обучением для всех 
желающих. Как видим, начи-

фессорско - преподавательских 
кадров. Отдаю себе отчет в 
том, что заниматься этим не
измеримо труднее, чем отчис
лить из вуза неуспевающего 
студента. Социальная защи
щенность преподавателя, что 
ии говори, гораздо выше, чем 
социальная защищенность сту-

сности: на экзамены мы при
гласим наших лучших студен
тов, ветеранов труда, родите
лей абитуриентов. В залах, где 
будут проводиться  экзамены, 
установлена телеаппаратура. 
На некоторых факультетах 
введены устные экзамены по 
физике й химии, а там, где 
конкурс традиционно высо
кий -у- химическом и архитек
турном факультетах, абиту
риентам будут предложены ин
дивидуальные билеты по род
ному языку и литературе, со
стоящие из трех вопросов.

Одним словом, мы с нетер
пением ж дем новое пополне
ние молодежи, которая с по
ниманием отнесется к задачам-Г    - —— ѵ ■ / ---- --- - . ........ .. '•'•Ч

центрш и европы. двнта. И рештаки от этой ра- стоящим перед высшей поли
боты никуда“не уйти, на плечи 
будущих руководителей на
родным образованием не пе
реложишь. Начинать ее нужно 
уже сегодня и начинать всерь-

технической. школой. Хочется 
от души пожелать сегодняш
ним абитуриентам удачи.

Беседу вела 
Кетевёй АМИРЭДЖИБИ.

Ч Т О  Н А С  Д Е Л А Е Т  Л Ю Д Ь М И
Вспоминается мне один давний случай. Человеку иа ули

ца стало плохо, и ои осол на тротуар, держась рукой за 
сорячо- М нмо проносился людской лоток, каждый был оза
бочен своими долами, и человек сидел как бы на пустын
ном борогу, ни от кого но ожидая помощи. Более того, ког
да стали поднимать ого, кто-то сказал вслед: «Охота была
возиться».

Откуда же взялась в людях 
эта душевная глухота, бесчув
ственность? Тревожно то, что 
с ной ведь не только на ули
це приходится сталкиваться, 
а сплошь и рядом на работе, 
а быту, в семье. Как бы де
вальвировались такие нравст
венные ценности, как доброта, 
бескорыстие, проявление по
добных чувств стало считаться 
чуть ли не чудачеством. Не
гативные тенденции, нарастав
шие длительное время в годы 
застоя, не получали должного 
сопротивления, калечили не 
только экономику, но и уродо
вали души людей. В общем 
ряду болезней, поразивших об
щество, его духовную сфвру, 
оказалась, и нравственная бес
чувственность,- отсутствие ин
тереса к живущему рядом че
ловеку.

Ветер перестройки всколых
нул людей, сгоняя плесень за
стоя, он воздействовал и на 
пробуждвиие души человека: 
к нем стали возвращаться из
древле свойственные качества, 
в их числе —  стремление де
лать добро. В обществе воз
никло движение милосердия, 
его реальным выражением 
явилась и организация Совет
ского фонда милосердйя и 
здоровья, в том числе Грузин
ского фонда милосердия и 
здоровья. С у щ  ествует он 
недавно, всего несколько ме
сяцев, но уже сумел ока
заться полезным, разделить 
те горести и беды,.что постиг
ли грузинский народ за пос
леднее время. Было выделено 
10 тысяч рублей в помощь 
семьям погибших во время ап
рельских событий а Тбилиси, 
20 тысяч —  пострадавшим от 
стихийного бедствия в Аджа
рии.

Но основная задача фонда— 
оказывать помощь и содейст
вие развитию и совершенст
вованию народного здравоох

ранения, социального обеспе
чения, службы милосердия, 
привлекать широкую общест
венность к охране здоровья и 
социальной помощи населе
нию, прежде всего ветеранам 
войны и труда,, престарелым, 
инвалидам, одиноким и боль
ным людям. На Съезде народ
ных депутатов СССР было, на
конец, во весь голос сказано 
о том, что 43 миллиона чело
век в нашем обществе живут 
за порогом бедности, ведут 
буквально нищенский образ 
жизни. А  ведь это, в основ
ном, ветераны войны и тру
да, судьба которых подчас сло
жилась так безрадостно, что 
старость вынуждены они про
водить в одиночестве, лишен
ные заботы родных и близ
ких —  кого унесла войне, ко
го, еще раньше, 37-й год. Се
годня, как выясняется, лише
ны они не только человеческо
го участия, но и должной ма
териальной помощи со сторо
ны государства. Кто же дол
жен им помочь, если не соз
данный специально для этих 
целей Фонд милосердия? Се
годня уже выделено более 10 
тысяч рублей в помощь оди
ноким пенсионерам, живущим 
в Тбилиси, имеющим низкую 
пенсию, Абхазии и Ю го-Осе- 
тии передано соответственно 
восемь и три тысячи рублей. 
Кроме того, Советский фонд 
милосердйя и здоровья вы
делил республике 22 тысячи 
рублей для оказания помощи 
тем одиноким старикам, чей 
месячный доход составляет 
менее 50 рублей В' месяц, а 
семьям, пострадавшим в А д 
жарии, —  одежду и обувь на 
сумму 100 тысяч рублей.

Доброта не на словах, а на 
деле, —  вот принцип действия 
нашего фонда, однако для ока
зания ощутимой социальной и 
материальной помощи тем, кто

в иен нуждается, нужны со
ответствующие средстве. . Не
давно к нам обратились за 
помощью многодетные се
мьи —  из Самтредского райо
на и Сухуми: на две семьи су
мели выделить семьсот руб
лей. Однако мы хорошо по
нимаем, что одноразовое по
собие не может снять всех 
проблем ни у неимущих ста
риков, ни у многодетных ма-. 
терей. Нужна комплексная си
стема мер, которая способст-

Известно, что изше здраво
охранение испытывает в них 
острую потребность, и страна 
вынуждена тратить значитель
ные валютные средства - для 
закупки шприцев за рубежом. 
Мы считаем, что обеспечить 
учреждения здравоохранения 
Грузии одноразовыми шпри
цами совершенно необходи
мо в самые сжатые сроки, 
учитывая не только угрозу 
распространения СПИДа, но и 
не менее опасное по своим

1989-й — год милосердия

вовала бы улучшению их ма
териального и социального по
ложения в целом. В разработ
ке такой системы мы готовы 
принять участие. Ее действен
ность должна обеспечиваться 
государством, соотватс т в у ю- 
щими законопроектами. На 
сегодня такой системы нет. От
дельные разрозненные поло
жения, касающиеся, к приме
ру, помощи многодетным ма
терям, никак не способствуют 
улучшению их положения в об
ществе, и если так будет про
должаться, то вряд ли мы смо
жем решить демографичес-- 
кую проблему.

Тем не менее, Грузинский 
фонд не собирается сидеть 
сложа руки в ожидании раз
работки такой программы, осо
бенно если учесть, что в Гру
зии 163 тысячи пенсионеров, 
доход которых составляет ме
нее 50 рублей в месяц, а 
шесть Тысяч —  это одинокие 
престарелые люди, которым 
требуется и материальная по
мощь, и постоянный посторон
ний уход. Поэтому мы наме
рены максимально использо
вать имеющиеся у нас возмо
жности для пополнения средств 
фонда, в частности, право ор
ганизовывать при фонда раз
личные предприятия. Напри
мер, есть идея построить на 

• территории Грузии с помощью 
иностранных фирм завод по 
производству одиор а э о а ы х 
шприцев.

последствиям заболевание —  
клеточный лейкоз. Как утвер
ждают медики и ученые, зара
жение им происходит при по
вторном использовании не
стерильных игл и инструмен
тов.

Откуда же взять средства 
на строительство завода? Гру
зинский фонд милосердия и 
здоровья считает, что проб
лему можно решить с по
мощью населения республи
ки, к которому нужно обра
титься с просьбой —  сделать 
добровольные пожертвования 
на строительство завода, не 
исключая и взносы в вида из
делий из драгоценных камней 
и - металлов, имеющих валют
ный эквивалент. Там более 
что Устав Советского фонда 
милосердия и здоровья пре
дусматривает за Внешэконом
банком право принимать такие 
взносы. Если каждая семья 
республики внесет хотя бы 
один грамм драгоценного ме
талла, нужная сумма будет на
брана.

Основной источник средств 
нашего фонда —  это взносы, 
поступающие от его основате
лей, министерств и ведомств, 
а также отдельных организа
ций, трудовых коллективов и 
творческих союзов, граждан, а 
также отчисления от прибы
лей производств и учрежде
ний при фонде, доходы про
водимых нами лотарай и бла

готворительных мероприятий. 
Сегодня на наш расчетный 
счет № 00704402 уже переве
дено более 183.067 рублей. 
Однако эта сумма была бы 
значительно больше, если бы 
все организации, утвержден
ные Советом Министров Гру
зинской ССР, как основатели 
фонда, внесли бы соответст
вующие денежные вклады. Вы
нужден с сожалением конста
тировать, что из 61 члена-ос- 
новаталя деньги перечислили 
только 13. В этом факте ясно 
прослеживается та тенденция, 
о которой я уже сказал, —  
экономическая выгода прева
лирует над нравственными гра
нями экономики. Министерст
ва и ведомства предпочитают 
вкладывать деньги лишь в те 
мероприятия, которые могут 
дать им прибыльную отдачу, 
а Фонд милосердия —  это 
бескорыстный вклад денег для 
оказания помощи нуждающе
муся а ней человеку. Не уве
рен, что руководители таких 
предприятий поступают даль
новидно, мысля себя как бы 
вне социальной структуры об
щества. На учитывая в своем 
бюджете средств иа эти благо
родные цели, оно как бы  за
ранее создает предпосылки 
для того, чтобы человек, ушед
ший на пенсию из трудового 
коллектива, оказался не толь
ко за порогом предприятия, 
но и за порогом нормальной 
жизни, лишившись достаточ
ных средств к существованию. 
А  если это к тому же и оди
нокий человек, то ои лишает
ся и моральной, и материаль
ной поддержки.

Что делает нас а конечном 
счете людьми? Сочувствие к 
ближнему, милосердие, состра
дание, доброта. Сегодня мы 
пытаемся вернуть эти качества 
себе, ио не добьемся не это** 
пути прогресса, если не пре
одолеем стереотипности мыш
ления, не выведем его за рам
ки узкого, потребительского 
отношения и жизни. Подтверж
дающим фактом из этого ря
да может служить и неудов
летворительное положение с 
созданием комиссий содейст

вия фонду на местах. Еще а 
конце марта этого года прав
ление фонда разослало пись
ма -  напоминания исполко
мам районных и городских Со
ветов народных депутатов с 
просьбой активизировать эту 
работу. Откликнулись только 
Г урджааиский, Самтредский,
Омский, Хонский и Хоб- 
ский районы, да еще гориспол
ком *города Цхалтубо; осталь
ные промолчали.

Я на думаю, что на орга
низации, пассивно относящие
ся к  движению милосердия, 
нужно воздействовать адми
нистративными мерами, нель
зя насильно заставить стать 
добрым и милосердным. Не 
надо забывать, что сегодня жи
вет и трудится целое поколе
ние людей, чье профессиональ
ное личностное стеиовление
шло под деформирующим 
воздействием застоя. И сейчас 
необходимо менять условия 
жизни, образ мышления, что
бы повернуть человеке ли
цом к человеку. Демократия 
и гласность —  сильный и на
дежный механизм, гарантирую
щий такой поворот. Приобре
таемый сегодня активный со
циальный опыт, формирую
щий активную жизиаииую по
зицию, может стать платфор
мой для осознания простой 
метины —  самая высшая цен
ность —  человек, человеческая 
жизнь, и надо сделать асе не
обходимое, чтобы протекала 
она в достойных его условиях, 
независимо от состояния и со
циального положения.

Служить обществу не только 
своей профессиональной ком
петентностью и трудом, но 
прежде всего своими нравст
венными качествами —  Яго 
должно стать настоята л ь и о й 
потребностью каждого из нас. 
И в этом видится одна из са
мых существенных задач Гру
зинского фонда милосердия и 
здоровья.

Таймураз ТОПУРИЯ, 
первый заместитель пред
седателя правления Гру
зинского фонда милосер
дия и здоровья.

Іч
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В ы с т а в к и

ЖИВЕТ В ГОРОДЕ ХУДОЖНИК В ДОБРЫЙ 
П У Т Ь !

Первая персональная выставка работ художника Роберта 
Кондахсазова открыла нам интересный, глубокий, чаруюіцмй 
мир.

Нельзя сказать, что зна
комство общественности с 
искусством Р. Кондахсазова 
началось с нынешней выстав
ки в Доме художника. В  кру
гу ценителей и знатоков изо
бразительного искусства, в 
среде его коллег, соучеников 
и Друзей он давно известен 
как незаурядный, ищущий 
художник. Любители книги 
высоко ценят его культуру, 
тонкий вкус как мастера 
книжной графики. Лично для 
меня Роберт Кондахсазов —  
художник, ставший как бы 
соавтором моих книг по ви
зантийской литературе, гре
ческому рыцарскому, рома
ну. исключительно тонко и 
точно прочувствовавшим и 
выразившим языком своего 
искусства особую прелесть 
западно-греческой средневе
ковой культуры. Однако зна
комство с искусством Р. Кон- 
дахсазова-живописца, созда
вавшемся в течение всей его 
жизни и оставшемся в сте
нах его мастерской, вдали от 
больших и малых выставок 
и вернисажей, стало и дл$ 
меня приятно удивившим от-, 
крытием.

М ир Р. Кондахсазова — 
это прежде всего вид, откры
вающийся с балкона его ма
стерской в Метехском пере
улке, и колоритный уголок 
старого Тбилиси с узкими 
улочками, невысокими дома
ми и возвышающейся над 
ними церковью «Красного 
Евангелия» с прорастающи
ми в трещинах ее стен ку
стиками и деревцами.

Устремленная ввысь вер
тикаль храма, вырастающего 
из хаотичной гармонии ле
стниц и крыш старого горо
да. это в картинах Кондахса
зова не пейзаж, это —  об
раз. Различные окраски хра
ма в разных картинах зави

сят не от перемещения ис
точника света или угла зре-

логика, которой следует ху
дожник, — это логика линий 
и красок, его художествен
ный поиск, начинающийся с 
чуткого ощущения, острого 
осязания формы, фактуры

портретом и даже с семей
ным автопортретом.

Говоря о своем, собствен
ном в живописи Р. Кондах
сазова, хочется особо сказать 
о его палитре, о красках —

художника" а явТяю Тя ГрГдмётов и развивающийся »е ярких, не броских и осле-

суть, характер с предельной 
выразительностью.

Принцип отдаления ради 
приближения лежит в осно
ве искусства Р . Кондахсазо
ва и как портретиста. Пер
вое впечатление от его порт
ретов —  эффект, производи
мый исключительным сход
ством с моделью, —  внеш
ним и внутренним. И уже 
после, всматриваясь в техно
логию портрета, мы с удив
лением обнаруживаем его

Молодость зоаат к дерзаниям. В к  нерастраченной энер
гии и эмоциональных всплесках — потенциальная сила. Вот 
только как будет применена она, эта сила, пожалуй, самое 
важное для будущего нашей музыки.

Дирижер Автандил Мама- 
цашвили в своем, недавно 
созданном из студентов кой-

Итак, играют Малера, ве
ликого философа-гуманиста, 
одного из самых сложных 
композиторов, к которомулением ош іаиттпоаст .  серватории молодежном сим . „,ігао

необычные приемы —  соче- I  фоническом оркестре, стре- обращаются опытнейшие ор-
танир оазноцветных пятен. |  мится к благородной цели —  кестры мира_ К том> же: и

вырастить музыкантов, ве- рают Десятую симфонию,
рящих в искусство высоко- не исполняемую в нашей ...
духовное, в идеалы добра и стране.^Что ̂ ж .^ е л о ^  ув; |  ников «дарбазия -  руководя.

цветовым выражением рож
дающихся в его душе обра
зов. Цвет предметов возни
кает здесь как результат не 
внешнего освещения вещей, 
а как бы их внутреннего све
чения, выражающего их суть, 
назначение, место в общем 
звучании картины.

При наличии подобных об
разов - символов искусство 
Р . Кондахсаз о в а глубоко 
чуждо рассудочности и умо
зрительности. Единственная

затем как стремление про
никнуть в их глубину, в их 
«содержание», их пластиче
скую анатомию. -

Говорить о пейзажах, на
тюрмортах, портретах в твор
честве Р. Кондахсазова'мож
но лишь крайне условно —  
ввиду легкости, с которой 
здесь преодолеваются жанро
вые грани, где жанры соче
таются и синтезируются —  
пейзаж с натюрмортом, с

пляющих, а напротив —  ча
сто как бы приглушенных, 
матовых, ласкающих глаз. 
Иногда краски эти могут по
казаться странными, ска
жем _  н е е с тественными, 
когда сирень бывает не си
реневого, а гранат —  не 

гранатового. Но именно в 
этом _  весь .Кондахсазов, 
отдаляющийся от предмета 
для того, чтобы подойти к 
нему ближе, показать его

- У М Е Н Я  появилась 
возможность изу
чить свой родной 

грузинский язык, —  сказа
ла Марина Нижарадза, по
лучив в грузинском куль
турном цонтро «Мзиури» а 
Москва «Самоучитель гру
зинского языка».

— Я с детства живу а М о
скве, —  продолжает она, —  
только а отпуск приезжею • 
Грузию к бабушке, к то не 
каждый год получается. По
этому, узнав о курсах грузин
ского языка, я сразу жа за
писалась, и вот еща радость —  
приобрела « С а м  оучмтвль». 
Спасибо моим землякам, что 
так позаботились о нас.

—  Да, это действительно хо
роший подарок, —  говорит 
журналистка Тамара Ивано
ва. —  Правда, я на грузинка,

М ОСТ
НА ЧОРОХИ

М Н О Г О С Т Р А Д А Л Ь Н А Я  АДЖАРИЯ 
СКОЛЬКО БЕД ЕИ ПРИШЛОСЬ ПЕРЕ
ЖИТЬ ЗА ПОСЛЕДНИЕ ГОДЫ: СНЕЖНЫЕ 
ЛАВИНЫ. СЕЛЕВЫЕ ПОТОКИ. БУЙСТВО 
РЕК... НО СТИХИЯ НЕ УНИМАЕТСЯ. СОВ
СЕМ НЕДАВНО ОНА ВНОВЬ ЗАЯВИЛА О 
СЕБЕ. РАЗРУШИВ ЦЕЛЫЕ СЕЛА. УНЕСЯ

ДЕСЯТКИ ЧЕЛОВЕЧЕСКИХ ЖИЗНЕН. И 
ВСЕ ЖЕ ЧЕЛОВЕК УПРЯМО ПРОТИВО
СТОИТ НЕОБУЗДАННОМУ НРАВУ ПРИРО
ДЫ. ЕЩЕ ОДНИМ ДОКАЗАТЕЛЬСТВОМ 
ЭТОГО СТАЛО СТРОИТЕЛЬСТВО НОВОГО 
МОСТА ЧЕРЕЗ РЕКУ ЧОРОХИ.

М О С К О В С К А Я
« - П Р О П И С К А »
«САМОУЧИТЕЛЯ»

Факт крупным 
планом

хода, —  рассказывает на
чальник стройучастка мосто
отряда № 39 Владимир Кир- 
тадзе, —  занято тридцать 
квалифицированных механи
заторов, крановщиков, буль
дозеристов... За полтора го
да с начала строительства

П о с л е с л о в и е  
к с о б ы т и ю

но давно интересуюсь исто
рией и культурой Грузии. Что 
может быть лучше, как не 
возможность познакомиться с 
родиной великого Рустаэели и 
его гениальной поэмой в ори
гинале.

Болоо двухсот экземпляров 
книг отправило издательство 
Тбилисского государственного 
университета в адрес грузин
ского культур н о г о центра 
«Мзиури» на Арбате в Москве. 
Автор «Самоучителя»—-доктор 
филологических наук, профес
сор Георгий Цмбахашвияи, ко
торый более тридцати лет ра
ботает в области грузино-рус
ской филологии.

Ее режим характеризуется 
весенним половодьем, осен
ними паводками, неустойчи
вой зимней и летней меже
нью. И  вот весной 1987 го
да. в один из катастрофиче
ских паводков, русло реки
ва^до^тигла И(3 * метров! опор моста находятся в ава- нами освоено более 4 мил- 
Вэдѵвшаяся река разрушила рийном состоянии. Уже тог- лионов рублей. Из 14 за- 
нрсксутько пролетов моста да было рекомендовано за- проектированных опор воз- 
б т ьш о го  протяжения рас- претить пропуск автомашин ведено 12, перекрыто 5 про- 
положенного на 12-м к и Ѵ  С л у ч а я х  ожидаемых навод- л етов^  Начаты

метре автом^ ^ а к а НДуртсГ”  б і  нию насьти земполотна дляБатуми —  Ленинакан у  се После же СТИХийного бед- ПОдХОдов к мосту. В  связи
ления Махо. ствия институт «Грузгипро- с этим предстоит произвести

■ Металлический мост. по- дор> ЯЬІне «Грузгип{ЮДор- более трех ТЫСяч кубомет- 
строенный в 1944 году для транс», подготовил рабочий земляных работ. Словом,
временного пользования, оо- проекх нового мостового пе- ‘ ак вшш.те работы еще до-
лее 4 0  п?тёмТВме'- р**ода через ЧорОХИ- статочж) ІІо это нас 2 у-
ждѵ селГьіо селами Тхилнар- -  Для строительства мо- тает. Ведь на помощь строи
м о го  сельсовета и центром ста, -  сообщил главный ин- телям пришло практически 
^елвачаѵМжоп^ района женер проекта Тамаз Чаду- все население республики

Около восьми тысяч жите- нели -  мы предложили три Среди них -  представители 
лей сел Махо Тхилнари. Си- проектных варианта. В  со- Грузинского морского паро- 
монети Мѵрманети Омболо, дружестве с руководством ходства, треста «Водоканал», 
Чаонали и Верхнего Чарна- района и при согласовании с Батумского нефтеперераба- 
ли М а за М сь  по сути отре- «Главмостостр о е м» Мин- тывающего завода, военно- 
зГнныме от автономной рее- трансстроя С С С Р  и другими служащие... В  порядке шеф- 
пѵблики Они вынуждены заинтересованными ,органи- ской помощи они организу- 
бьіли ежеднёёно проезжать зациями был выбрав самый ют ремонт дорожной техни- 
по 40 километров ^  обход оптимальный. Он учитывал ки, механизмов, предостав- 
через другой^ мост на авт<? сейсмичность района, где ляют нам большегрузные ав- 
мобильной трассе Кахабе- сейчас расположена строи- томашиньт. подъемные кра- 
ри —  Сарпи, чтобы попасть тельная площадка, сложные ны снабжают стройматериа
ла работѵ в райцентр и в геологические. «лиматиче- 
столицу Аджарии. ские, рельефные и гидроло-

-  Поавда -  вспомина- в е с к и е  условия, возможно- правда, вс іі^ ина  строительных организа-
ет секретарь Хелвачаурского пгпбонногти Чопохирайкома партии Ниаз Гоги- «ий- особенности чорохи.
тидзе, —  силами района в Чтобы познакомиться с

тание разноцветных 
накладываемых на лица, по
добно мазкам грима, сме
шение цветов...

Иной раз может показаться, 
что Р . Кондахсазов— худож
ник широкоэрудированный, 
использует в своем творче
стве наподобие цитат и ре
минисценций элементы сред
невековой живописи. Но та
кое впечатление «.будет оши
бочным. В  живописи Кон
дахсазова все возникает как 
естественный, о р г аничный 
результат поиска современ
ным художником наибольше
го лаконизма, экспрессии, 
образности.

...Как можно много, ока
зывается, увидеть с балко
на собственного дома, если 
смотреть глазами художни
ка, способного видеть и чув
ствовать внутренний свет яв
лений окружающего мира. 
Это свет, исходящий от близ 
ких людей, от родного горо
да. любовью к которому про
никнуто все творчество Ро
берта Кондахсазова.

Александр АЛЕКСИДЗЕ,
„ доктор филологических 

наук.

Н а  с н и м к е :  репродук
ции картин Р. Кондахсазова.

Фото
Михаила Квирикашвили.
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Т У Р Б А З А
П Р И Н И М А Е Т

Г О С Т Е Й
К новому туристическо

му сезону на Боржомской 
турбазе вступил в строй 
трехэтажный благоустро
енный корпус.

Он стал третьим корпусом, 
возведенным здесь строите-- 
л «ми СМ У  « Г р у з  курорт- 
строя» а ходе капитальной 
реконструкции.

Новое здание турбазы, по
строенное в сосновом бору, 
рассчитано на прием ста ту
ристов одновременно. Они 
размещаются в двухместных 
и трехместных номерах со 
всеми удобствами. Строите
ли постарались аыполнить 
работы высококачественно. 
Гостям нравятся красивый 
интерьер, удобная мягкая 
мебель, светильники.

С целью улучшения орга
низации п и т а н и я  гостей 
здесь введен в эксплуата
цию большой обеденный 
зал —  обслуживание всех 
туристов организовано в од
ну смену.

В ходе подготовки к лет
нему сезону здесь были 
значительно обновлены и 
отремонтированы коттеджи.

Первые посетители турба
зы уже обживают домики, 
спальные номера капиталь
ных корпусов. Оживленными 
голосами людей каждый день 
наполняются ж и в  описные 
окрестности турбазы. 20 про
центов туристов —  жители 
нашей республики.

Муреди АЛАШВИЛИ.
(Корр. «Зари Востока»).

: 13 ИЮЛЯ 1989 г.

ПОЛЕ ТВОРЧЕСТВА 
МОЛОДОГО ПЕДАГОГА

Дискуссия по проблемам 
народного образования а 
республике состоялась на 
учредительном съезда ас
социации молодых педаго
гов Грузии.

Ее участники на ограничива
лись только констатацией не
удовлетворительного состоя
ния дел в этой сфере, нб го
ворили и о том, как поднять* 
уровень преподавания в учеб
ных заведениях и обеспечить 
запросы республики в квали
фицированных рабочих и ин
женерных кадрах.

Молодые педагоги предло
жили создать в Грузии модель 
авторских школ, которая бу; 
дет давать простор новатор
ским методам а педагогике.

Учредительный съезд ассо
циации избрал группу совет-

Ь

красоты.
1 ...Уже много лет Тбилис

ская государственная кон
серватория имени В. Сара- 

. джишвили растит квалифи
цированные кадры музыкан- 
тов-исполнителей, которые, 
покийув ее стены, растека
ются по республике, стране.
Конечно же, не с этого ан
самбля, о котором мы нача
ли разговор выше, начинает
ся история рождения и дея- «слышат и чувствуют это гак 
тельности студенческих ор- же как ощущают они пан* 
кестров Грузии. И х было не
мало и в прошлые годы —  .
каждый, независимо от дли
тельности своего существо
вания. внес определенную 
лепту, оставил след в деле 
развития инструментально
исполнительской культуры 
республики. Только доброго 
упоминания заслуживают 
все они.

лекательно, а главное 
соконравственно. Светло, 
страстно звучит Малер в ис
полнении этого коллектива. 
Внутренняя экзальтирован
ность музыки выплескивает
ся в выразительных кульми
нациях, из которых одна ди
намичнее другой. В  этой пар
титуре —  высшая сила, воз
действующая на массы, спо
собная воспрепятствовать 
злу и насилию. Молодые

В концертных 
з а л а х

Привлекший наше внима
ние молодой коллектив, уже 
на первом концерте, состояв
шемся пару месяцев назад,
приятно удивил сыгранно- -  -  внутренняя собран-
стью, хорошими профессио- »ость> не И грать  ему сим- 
нальными навыками, ВНУ*' фонической сюиты Коплендр 
ренним желанием завоевать вз есна в Аппалачах», с ее

теизм далер<?вских звуковых 
образов.

Оркестр спаян: в нем ца
рят единомыслие и творче
ская дисциплина. Если бы

собственное место в музы
кальном мире. Правда, была 
тогда в его игре некоторая 
робкость, неувере н н о с т ь 
(ведь играли они шедевры 
классики), но было и нечто 
такое, что заставило аме
риканского импресарио при
гласить молодежный оркестр

«коварной» ритмикой, слож
нейшими ладами, хотя здесь 
и не обошлось без исполни
тельских огрехов.

Культура исполнения в 
симфоническом оркестре за
висит от многих факторов, 
И от звуковых качеств инст-

с концертами в Соединенные рументов тоже. Надо пола-
Ш таты Америки.

И  они серьезно готовятся 
к этой ответственной и за
манчивой поездке. Ответст
венной потому, что будут 
представлять на другом кон
тиненте музыкальную куль
туру своего народа —  сов
местно с американскими со
листами и хором исполнят 
оперу 3. Палиашвили «Абе- 
салом и Этери».. \

А  что сыграют они на 
следующих концертах,. ка
ков их репертуар, на каком 
художественном уровне пред
станут. они перед многочне

гать, что со временем у кол
лектива, наконец, появится 
высококачественный инстру
ментарий. Но, несмотря на 
этот дефицит, нельзя не ото
зваться лестно о мягком зву
чании деревянных и духовых, 
о выразительной игре струн
ной группы. Это проявилось 
как в двух вышеупомянутых 
сочинениях, так и в «Шот
ландской балладе» Бриттена.

Балладу для двух форте
пиано с оркестром сыграли 
солисты М.., Паниашвили и 
М . Алтунашвили. Играли с 
виртуозным блеском, с шар-

щаго рабочего органа ассоци
ации молодых педагогов и 
почетных членов ассоциации. 
Это —  видные ученые, заслу
женные преподаватели, сотруд
ники Министерства народного 
образования.

Президентом ассо ц и а ц и и 
молодых педагогов избран 
п р е п о д а ватель тбилисской 
средней школы № 30 Мамука 
Нацваладзе.

Участники съезда приняли 
обращение к председа т е л я м  
приемных комиссий высших 
учебных заведений республи
ки с просьбой обеспечить пол
ную гласность и объективность 
при оценке знаний абитуриен
тов,

(ГРУЗИНФОРМ).

ДОМ м о д ы -  
В КУТАИСИ
В Кутаиси открылся Дом 

моды, первые изделия ко
торого появились на при
лавках торговых объектов
города.

—  Дом моды, —  сказал кор
респонденту ГРУЗИНФОРМа 
его директор Рамаз Гванцела- 
дзе, —  является нашим с мо
лодыми учеными творческо
го центра при горкоме ком
сомола совместным произ
водством. А  шефствует над 
ним Кутаисское территориаль
но - межотраслевое объедине
ние. Наша задача —  создавать 
современную молодежную мо
ду. Молод и сам коллектив, 
работающий в условиях хоз
расчета, Мы уже заключили 
договор с местным управлени
ем торговли, согласно которо
му до конца года Д ом  моды 
поставит в розничную торговую 
сеть свою продукцию на 40 
тысяч рублей..

ленным
шателем

і я Ж к н ы м  слѵ- мом- артистизмом; «предла- заруоежным сл> лпѵтпятрлю ѵглпватые
—  ответ на этот архаичнее лады, древние

вопрос и дал концерт, со- звукоряды шотландской на
стоявшийся в Большом зале родной музыки.

13 июля 

Тбилиси
Тбилисской государственной 
консерватории.

В  программе —  Г. Ма
лер, Б. Бриттен, А . Копленд. 
Все сочинения этих коМДо- 
зиторов впервые исполня
лись в Тбилиси. Хотя глав
ное, конечно, вовсе не в том, 
что впервые, а в приобщении 
молодых к  духовным ценно
стям музыки X X  века.

Взяв на себя эту благо
родную миссию, А . Мамаца- 
швили работает, не щадя ни- 
себя, ни своих подопечных,— 
с отдельными группами и сс 
всем коллективом вместе, 
оттачивая детали и выстраи
вая их в единое художест
венное целое. Быть может, 
такая методология и повлек
ла за собой явный профес
сиональный рост Оркестра 
за короткий период. Трудо
любие, пожалуй, самая за
видная черта дарования 
этого дирижера. Этим от
личался он всегда, работая 
в музыкальных театрах, раз
личных оркестрах. Но здесь, 
соприкасаясь с молодыми, 
он, наверное, окончательно 
нашел себя.

Какую только литературу 
не переиграл этот ДУЭТ за 
годы своей исполнительской 
деятельности: от старинных 
мастеров до ультрасовремен
ных авторов. Не так уж 
много подобных ансамблей 
у нас в стране. И  каждый 
раз при их выступлении 
проявляется чувство досады 
и обиды от того, что они, по 
неведомым дам  причинам, 
так и не вышли на широ
кую концертную арену, их 
искусство не стало достояни
ем широкого слушателя.

...А  у молодежного симфо
нического оркестра и его 
главного подвижника А, Ма- 
мацашвили на сегодняшний 
день планы обширные — 
помимо подготовки к зару
бежным гастролям они уси
ленно работают над новой 
программой, которую соста
вят произведения грузинских 
композиторов, —  А.. Балан- 
чивадзе, С. Насидзе, Г. Кан- 
чели, Ф. Глонти. Остается 
пожелать им дальгіейших 
творческих успехов.

Мира ПИЧХАДЗЕ.

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 
13.05 — В полдень. 13.55 — Для 
абитуриентов, биология. 15.50— 
Информационный аыпуси. 16.00 
—Для слушателей телеиурса. 
Грузинсиий язык и литератуш» 
(анализ домашних задании). 
16.30 — В дни школьных кани
кул. Телевизионный кинозал 
для юношества «Цисклра». Ху
дожественный фильм «Невеста 
подземного принца». 17.50 — 
Грузинсиий документал ь и ы й 
телефильм. 17.20 — Земля
моя... 19.45 — Вечерняя сказка.
20.00 -  Моамбе. 20.35 -  Сту
дия «Диалог». 21.35 — Концерт.
22.00 — Время. 22.40 — Грузин
сиий художественный фильм 
«Грузины в небе».

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ. 
9.40 — Художественный фильм 
«Волшебное н а с л е д с т в о » .
11.00 — Документальный фильм 
«Юрий Григорович*. 12.05 — 
Грузинский короткометражный 
художественный фильм «Авто
портрет*. 12.35 — Программа 
мультфильмов. 13.05 — В пол
день. 13.55 — Для абитуриен
тов. Биология. 14.25 — Доку
ментальный фильм «Исповедь*.

короткие сроки было восста- ходом строительства побли- гтоепселатель Махойско-
пешеходное движе- же, мы решили сами побы- Р ™ ’ ” 1̂ » ^

—  Душа стройки, —  рас
сказывает инструктор Хелва
чаурского райкома партии 
Ниаз Микеладзе, —  ветеран 
колхозного движения Аджа-

новлено го колхоза-комбината Леван
—- «Самоучитель грузинско- I  нне. Но капитальный м °ст. вать на строительной пло- дочедлишвили. Это он и его

го языка» успешно выдержал 
несколько изданий, —  сказал 
автор и з д амия корреспон
денту «Зари Востока». —  Но 
москвичи получили его впер
вые. Я рад мх искренним от
зывам, что книга эта им необ
ходима. В мой адрес пришли 
десятки писем с просьбой выс
лать несколько экземпляров 
Вскоре «Самоучитель» будет 
издан еще раз. что позволит

отвечающий выросшим тре щадке. сельчане создали строителям
бованиям ав Новый мост расположен все условия для плодотвор-
томооильного^ движения, ну ниже бывшего на 5 0  метров, ной работы. Семьи Петридзе,
ЖвЕщ еІв ^978 году мостоис- 0н  представляет собой три- Турманидзе, Давитадзе, Дум-

„  -    л_ надцатипролетную железо- бадзе, Мосидзе регулярно го-
пытательная лаб®ра3 ^лпѵ* бетонную конструкцию. Каж- товят для них горячие обе- 
дела искусственных ^соор> дый пролет состоит из 5 ды. Здесь же, в селе Махо, 
жений ; р ' преднапряженных цельнопе- функционирует рабочая сто-
ныне Грузинское г°суд р- ревозимых железобетонных ловая, пекарня, баня. А  бла- 
ственное дорожное научі - балок ДЛИН0д 3 3  метра. Дли- годарные за внимание строи- 
проязводственное ооъедине- на моста> строительство ко- тели обещали местным жи

телям, что приложат макси-
 ______  объедине

издам еще к®-». •"*'  ___  ■ Н”6 ^22 ТОрОГО ОСущеСТВЛЯвТ МОСТО- .ѵ,..,..,., „ г ----------  --------
ѵяпапетяооить всех москвичей I  где Рабо’ ‘ают Рл строительный трест № 12 мум усилий, чтобы новый

-   гппллщ I СТОВИп ! д п«ила«Гпп Минтрансстроя С С С Р , а за- мост через Чорохи был сдан
в эксплуатацию к концу ны-и жителей других городов 

страны, желающих изучить 
грузинский язык. Я в настоя
щее время работаю над вто
рой частью этой, как оказа
лось, нужной многим книги.

Эиди Ж АМИЕРАШ 8ИЛИ. 
студентка 2-го курса фа
культета международной 
журналистики Университе
та дружбы народов имени 
Патриса ЛумумІы .

мин Дзнеладзе, Александр 
Читаишвили и многие дру
гие во главе с генеральным 
директором Тамазом Шила- 
кадзе. произвели освидетель
ствование и испытание су
ществующего мостового пе
рехода у  селения Махо.

Анализ результатов стати
ческого и динамического ис
пытаний позволил грузинским 
ученым прийти к единодуш
ному решению, что старые 
обветшалые к о н е  трукции

казчиком является управле
ние «Аджаравтодор», 440 
метров. Имеются тротуары. 
Покрытие моста — асфаль
тобетонное. Предусмотрено 
освещение. Сметная стои
мость всей пшэеправы —  6  
миллионов рублей.

—  На строительстве пере-

нешнего года.

Маргарита ВАХТАНГОВА, 
старший инженер отдела 
научно-технической инфор
мации научно-производст
венного о б  ъ е д и нения 
«ГруздориВука».

По просьбе автора гонорар за эту статью переводится я 
фонд помощи пострадавшим от стихийного бедствия я А д 
жарии.

С П О Р Т , иазинаииннваоинаи
Р А С Т Е Т  Ч Н С Л О  Н А Г Р А Д

Всесоюзные спортивные иг
ры молодежи— в самом раХга- 
ре. В орбиту их включаются 
все новые виды программы, 
в которых выступают и послан
цы Грузии. Так, в Донецке 
стартовали соревнования по 
спортивной гимнастике. Ю но
ши разыгрывали первенство 
в обязательной программе. По
сле ее завершения оказалось, 
что сборная нашей республики 
вышла на четвертое место, а 
лидируют коллективы Бело
руссии, Украины и РСФСР. Вче
ра на старт вышли девушки.

Завершены предварительные 
игры турнира бадминтонис
тов. Сборная Грузии выступи- 
ле неплохо, завоевав право 
продолжать борьбу а восьмер
ке сильнейших.

Приятное известие посту
пило и из Симферополя, где 
соревнуются бейсбольные ко
манды. Сборная Грузии после 
поражения в стартовом матче 
одержала подряд две побе
ды — над сборными Узбеки
стана —  8 : 7 м  Литвы —  5:4 .'

Вчера наши бейсболисты встре
чались с сильным коллективом 
РСФСР.

Еще одну медаль —  сереб
ряную —  завоевали в Донец
ке грузинские борцы класси
ческого стиля. Ее обладателем 
стал представитель Цхалтубо 
Георгий Когуашвили, высту
павший в весовой категории до 
90 кг. В командном, зачете 
грузинские «классики» заняли 
четвертое место, набрав 182 
очка.

Финальный турнир шахма
тистов стартовал а Краматор
ске. Женская сборная Грузии, 
выступающая в первой шестер
ке, нанесла поражение сверст
ницам из РСФ СР —  2,5 : 0,5.

Сейчас в этом соревновании 
два лидера —  команды Гру
зии, Украины, набравшие по 
3,5 очка.

Юношеская команда Грузии, 
оспаривающая места с седь
мого по двенадцатое, в пер
вом туре выиграла у шахма
тистов Молдавии —  4:1.

СОПЕРНИКИ ИЗВЕСТНЫ
ЖЕНЕВА, 12 июля. (ТАСС). 

Состоявшаяся в штаб-квартире 
УЕФ А  жеребьевка участников 
трех европейских футбольных 
клубных турниров определила 
пары команд,

В Кубке чемпионов «Днепр» 
(Днепропетровск) будет иг
рать *с футболистами «Лин- 
филда» из Северной Ирлан
дии.

В Кубке обладателей куб
ков «Торпедо» (Москва) встре
тится с клубом «Корк-Сити» 
(Ирландия).

А  вот как сложилась для

Москва
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ.

7.30 — «120 минут». 9.35 — 
«Сеи-Жюст и сила обстоя
тельств». Художественный те
лефильм. 1-я серия. 11-05 — 
Мультфильмы. 11.45 — Выстав
ка «Моснва -  Париж 1900- 
1930 гг.». 12.35 — Ступени
16.30 -  Фильм -  детям. «За
поведный холм». 2-я серия. 
17.35 -  Концерт Государствен
ного нвартета мм. А. Бородина. 
В программе произведения Д 
Шостаковича. 18.15 — «—До 
шестнадцати и старше». 19.00— 
Партком и перестройка. Из 
опыта работы Молдавской пар
тийной организации. 19.45 — 
Сегодня в мире. 20.00 — Акту
альный объектив. Докумен
тальный фильм «Эти непонят
ные старые люди*. 20.30 —
«Сен-Жюст и сила обстоя-, 
тельств». Художественный те
лефильм. 2-я серия. 22.00 —
Время. 22.40 -  Фестивали, кон
курсы, концерты. 22.40 — Се
годня в мире. 23.55 — Вечер 
электронной и ком пью терной  
музыки.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ. 
9.15—«Знахарь, лекарь, врач...*. 
Научно - популярный филь* 
из цикла «История Москвы». 
9.45 — Мультфильм. 10.15 — 
Мелодии Хатлона. 10.55, 13.30— 
Испанский язык. 11.25 — «Пе-советских команд жеребьевка -  репутьв,  д оиумвНтальмый 

в Кубке УЕФ А: «Динамо» (Ки- |  явфИЛЬМ об арендном подряде 
ев) __ МТК Будапешт (Венг
рия), «Жальг и р и с »  (Виль
нюс) —  ИФК Гетеборг (Шае- 
ция), «Зенит» (Ленинград) —
«Несвед» (Дания), «Аталанта»
(Италия) — «Спартак» (Моск
ва).

Редактор 
А. ИОСЕЛИАНИ.

лефильм — ... ..
в совхозе «Правда» Московской 
области. 12.10 -  Фильм -  де
тям. «Подарои*. 13.15 — «Виль
нюс*. Документальный теле
фильм. 14.10 -  Иллюзион.
«Бравый солдат Швейи*. Худо
жественный фильм. 15.50 — «Э 
Казамевич. Штрихи и портре 
ту». Фильм-концерт. 18.10 -* 
Фильмы студий союзных рес
публик. «Корни травы». 1-я се
рия. Литовская ииностудия. 
19.25 — Мультфильм. 19.45 — 
Арена. 21.00 -  На Свесим Вер
ховного Совета СССР.
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